
Владимир КУЗАРЬ

РФ и КНДР будут развивать со-
трудничество, не подверженное 
давлению Запада. Таков итог пере-
говоров, которые провели лидеры 
двух стран Владимир Путин и Ким 
Чен Ын в среду на космодроме Вос-
точный. При этом вначале перего-
воры прошли в расширенном соста-
ве, в котором с российской стороны 
приняли участие министр обороны 
генерал армии Сергей Шойгу, ми-
нистр иностранных дел Сергей 
Лавров и другие официальные лица, 
а затем были продолжены в форма-
те тет-а-тет.

Самим же переговорам пред-
шествовал осмотр космодрома 
Восточный, в ходе которого Вла-
димир Путин и Ким Чен Ын озна-
комились с ходом сборки ракеты-
носителя «Ангара», побывали на 
стартовом комплексе космическо-
го ракетного комплекса «Союз-2» 
и на площадке строящегося стар-
тового комплекса «Ангары». Поз-
же в беседе с журналистами рос-
сийский президент отметил, как 
сообщает ТАСС,  что лидер КНДР 
«проявляет большой интерес к ра-
кетной технике» – республика 
пытается развивать свою космиче-
скую отрасль. А у России, в свою 
очередь, в этой области уже нара-
ботаны «хорошие компетенции».

Что же касается переговоров, 
открывая их, Владимир Путин за-
явил, что очень рад принять с ви-
зитом лидера КНДР, а также на-
помнил о нескольких памятных 
для обеих стран датах. «Совсем не-
давно Корейская Народно-Демо-
кратическая Республика отмечала 
75 лет своего создания, основания. 
75 лет установления дипломати-
ческих отношений между наши-
ми странами. Напомню, именно 
наша страна была первой, кто 
признал суверенное, независимое 
государство – Корейскую Народ-
но-Демократическую Республику.

Затем совсем скоро будем от-
мечать и 70 лет окончания войны 
за независимость и победу корей-
ского народа в этой войне. Это 
знаковая дата, поскольку наша 
страна также помогала нашим 
друзьям в Корейской Народно-
Демократической Республике 
бороться за эту независимость», – 
сказал при этом Владимир Путин.

Со своей стороны Ким Чен Ын 
поблагодарил российского пре-
зидента за приглашение и назвал 
важным период, в который со-
вершается его визит. При этом он 
отметил, что Россия «поднялась 

на священную борьбу для защиты 
государственного суверенитета и 
защиты своей безопасности в про-
тивовес гегемонистическим си-
лам». Лидер КНДР заявил о под-
держке всех решений РФ, назвал 
отношения с Москвой «самым 
первым приоритетом» для Пхе-
ньяна.

На официальном обеде в честь 
Председателя Государственных 
дел КНДР Ким Чен Ына россий-
ский лидер заявил: «В этом году 
Россия и КНДР отмечают значи-
тельный юбилей – 75 лет диплома-
тических отношений. Советский 
Союз первым признал молодую 

Корейскую Народно-Демократи-
ческую Республику. Наши отно-
шения были заложены ещё в ходе 
борьбы Кореи за свободу в 1945 
году, когда советские и корейские 
солдаты плечом к плечу громили 
японских милитаристов».

«Мы и сегодня стремимся кре-
пить узы товарищества и добросо-
седства, действуем во имя мира, 
стабильности и процветания в на-
шем общем регионе, – подчеркнул 
Владимир Путин. – Вы, товарищ 
Ким Чен Ын, твёрдо, уверенно 
следуете курсом, который заложен 
выдающимися государственными 
деятелями: основателем Корей-

ской Народно-Демократической 
Республики Ким Ир Сеном, про-
должателем его дела товарищем 
Ким Чен Иром. Они были искрен-
ними и настоящими друзьями, по-
следовательными сторонниками 
выстраивания самых тесных от-
ношений и связей между нашими 
странами».

Комментируя итоги перегово-
ров, Владимир Путин в интервью 
программе «60 минут» назвал их 
продуктивными и откровенными. 
При этом он подчеркнул, что сей-
час у РФ и КНДР есть «очень мно-
го интересных проектов». «Если 
некоторые вещи вспомнить: это и 

транспортное сообщение, и логи-
стика – имеется в виду и железная 
дорога, и автомобильная дорога. 
Имеется в виду возобновление ра-
боты морского порта, где можно 
сделать очень хороший логистиче-
ский треугольник: железная доро-
га, порт, автомобильная дорога на 
Китай. Здесь можно в разы увели-
чить объёмы перевозок, что очень 
важно в целом», – заявил Влади-
мир Путин.

По его словам, есть перспек-
тивы и в военно-техническом со-
трудничестве двух стран, несмотря 
на то что Москва соблюдает санк-
ции Совбеза ООН. 

    
  

На это были направлены российско-корейские переговоры на космодроме Восточный

Мы храним тебя, Россия!
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Андрей ГАВРИЛЕНКО

Танки, БМП, тягачи и даже беспилотники требуют регулярного обслу-
живания и ремонта. И специалисты ремонтных подразделений прово-
дят бесперебойное обслуживание и ремонт вооружения и военной тех-
ники. Кроме того, военнослужащие в полевых условиях осуществляют 
модернизацию техники и вооружения. Например, оборудуют бронетех-
нику дополнительными защитными экранами.

В тыловых районах СВО разбросаны десятки сервисных станций. Ре-
монтники трудятся там по сменам днём и ночью. Нередко в таких мастер-
ских можно найти и трофейную технику. Бойцы по натурным образцам 
выявляют сильные и слабые стороны вражеских машин.

ВО ИСПОЛНЕНИЕ УКАЗА 
ПРЕЗИДЕНТА РФ

11 сентября 2023 года Президент 
Российской Федерации Владимир 
Путин подписал указ № 699, устанав-
ливающий выплату мобилизованным 
или заключившим контракт для уча-
стия в специальной военной операции 
военным пенсионерам ежемесячной 
компенсации военной пенсии. Как 
пояснила заместитель министра обо-
роны РФ Татьяна Шевцова, это позво-
лит Минобороны России выплатить 
компенсацию военным пенсионерам 
за весь период с момента их повтор-
ного поступления на военную службу 
и приостановления пенсионных вы-
плат. Татьяна Шевцова отметила, что 
компенсация будет выплачена в сто-
процентном размере пенсии и произ-
ведена в срок выплаты денежного до-
вольствия за октябрь 2023 года и далее 
ежемесячно. Заместитель главы воен-
ного ведомства добавила, что выплата 
данной компенсации коснётся всех 
военных пенсионеров, которые посту-
пили на военную службу после начала 
специальной военной операции или 
были призваны в рамках частичной 
мобилизации.

ПЛАНОВЫЙ ПОЛЁТ НАД 
НЕЙТРАЛЬНЫМИ ВОДАМИ

Два стратегических ракетоносца 
Ту-95МС дальней авиации выполни-
ли плановый полёт в воздушном про-
странстве над нейтральными водами 
акваторий Баренцева и Норвежского 
морей.  Продолжительность полё-
та составила около четырёх часов. 
Истребительное сопровождение 
обеспечивали экипажи самолётов 
Су-30СМ Воздушно-космических 
сил. «Полёт выполнен в строгом со-
ответствии с международными пра-
вилами использования воздушного 
пространства», – заявил командую-
щий дальней авиацией генерал-лей-
тенант Сергей Кобылаш. «Лётчики 
дальней авиации регулярно совер-
шают полёты над нейтральными во-
дами Арктики, Северной Атлантики, 
Чёрного и Балтийского морей, Тихо-
го океана», – подчеркнул он.

ОБЕСПЕЧЕНО 
СОПРОВОЖДЕНИЕ 
ГУМАНИТАРНОГО КОНВОЯ

Военнослужащие Российского 
миротворческого контингента обеспе-
чили безопасную доставку и выдачу 
гуманитарной помощи для жителей 
Нагорного Карабаха. Гуманитарный 
груз от Общероссийской обществен-
ной организации «Российский Крас-
ный Крест» накануне прибыл в зону 
ответственности российских миро-
творцев. После согласования вопро-
сов между сторонами и проверки не-
обходимых документов гуманитарный 
конвой в сопровождении подразделе-
ний военной полиции Российского 
миротворческого контингента при-
был в Степанакерт. В доставленную 
гуманитарную помощь для местных 
жителей Нагорного Карабаха вошли 
продуктовые, вещевые, гигиениче-
ские и детские наборы, а также товары 
первой необходимости.

АРКТИЧЕСКИЙ ПОХОД 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Арктическая экспедиционная 
корабельная группировка Северного 
флота, которая действует в Северном 
Ледовитом океане под флагом заме-
стителя командующего Северным 
флотом вице-адмирала Олега Голу-
бева, прибыла к архипелагу Ново-
сибирские острова в море Лаптевых. 
Корабли и суда обеспечения кора-
бельной группировки заняли места 
якорных стоянок в заливе Стаханов-
цев Арктики в районе острова Ко-
тельный и приступили к плановому 
пополнению запасов.

  , 
  

Надёжная боевая техника – одна из главных 
составляющих успеха в зоне специальной 
военной операции

НА 4 СТР.

Юрий БОРОДИН

Совместно с Общероссийским народным фронтом и мэрией Москвы из-
вестный шахматист отремонтировал и передал бойцам Российской армии 
шесть автомобилей повышенной проходимости.

Эту патриотическую акцию знаменитый гроссмейстер Сергей Каря-
кин провёл в городе-герое Волгограде – на священном для всех нас Ма-
маевом кургане. Он вручил ключи от шести грузовых автомобилей «Урал» 
бойцам, направляющимся в зону проведения СВО. Место официальной 
передачи ключей от автомобилей было выбрано не случайно.

«Всё это очень символично – Мамаев курган, «Родина-мать» – такое ле-
гендарное и героическое место, – отметил гроссмейстер. – Очень приятно 
ощущать благодарность наших бойцов. Я и мои единомышленники будем и 
в дальнейшем помогать защитникам нашей Родины – как в связке с Обще-
российским народным фронтом, так и самостоятельно».

« » 
Помощь сражающимся в зоне СВО 
военнослужащим оказывает гроссмейстер 
Сергей Карякин

НА 5 СТР.

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ

Отечественная история как никакая другая богата и насыщена выдаю-
щимися героическими примерами ратной доблести, мужества, неустра-
шимости и силы русского духа. Военный героизм в истории России возник, 
рос и развивался под знаком вооружённой защиты Родины. С давних вре-
мён наше государство было сдерживающим фактором на пути иноземной 
агрессии, отражая нашествия многочисленных завоевателей с Запада, 
Юга и Востока.

   
 

Неукротимое бесстрашие, исключительная 
стойкость и непоколебимая решимость 
отличают наших доблестных воинов, 
выполняющих воинский долг
и боевые задачи в ходе специальной
военной операции

НА 3 СТР.

Попытки преодолеть оборонительные рубежи группировок российских войск приводят к большим безвозвратным 
и санитарным потерям в вооружённых силах Украины

   

 

Александр ТИХОНОВ

Противник продолжает попытки боевого применения морских безэкипажных катеров против 
кораблей Черноморского флота; на днях наши моряки уничтожили восемь таких катеров ВСУ. 
Одновременно киевский режим не прекращает террористических атак беспилотными лета-
тельными аппаратами по объектам на территории России. Эти БпЛА сбиваются дежурными 
средствами противовоздушной обороны. В ходе удара противника крылатыми ракетами по су-
доремонтному заводу имени С. Орджоникидзе в Севастополе из десяти ракет были сбиты семь. 
На линии боевого соприкосновения наши войска продолжают эффективно действовать в обороне, 
нанося противнику значительный урон в живой силе и технике (в том числе производства США 
и Великобритании). Таким образом, поставленных перед собою целей в ходе так называемого 
контрнаступа киевский режим достичь не в состоянии. Уничтожены очередные пункты управ-
ления формирований ВСУ и их полевые склады боеприпасов. На линии боевого соприкосновения 
средствами ПВО за двое суток перехвачены девять снарядов реактивных систем залпового огня 
HIMARS, а также уничтожены 90 беспилотных летательных аппаратов ВСУ.

В ночь на 13 сентября ВСУ нанесли удар 
десятью крылатыми ракетами по судоре-
монтному заводу имени С. Орджоникидзе 
в городе Севастополе и тремя безэкипажны-
ми катерами по отряду кораблей Черномор-
ского флота на переходе морем. Средствами 

ПВО сбиты семь крылатых ракет; патруль-
ный корабль «Василий Быков» уничтожил 
все безэкипажные катера. В результате попа-
дания крылатых ракет противника получили 
повреждения два наших корабля, находящи-
еся на ремонте.

НА 2 СТР.

НА 2 СТР.
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«Есть же определённые ограни-
чения. Россия все эти ограничения 
соблюдает, но есть вещи, о которых 
мы, конечно, можем говорить, об-
суждаем, думаем об этом. И здесь 
тоже есть перспективы», – сказал  
он при этом.  

В свою очередь Ким Чен Ын, 
выступая после переговоров, зая-
вил, что готов выстраивать с Росси-
ей стабильные и ориентированные 
на будущее межгосударственные 
отношения и на их основе стиму-
лировать построение сильных госу-
дарств и защищать международную 
справедливость. Он также выразил 
уверенность в формировании неру-
шимого стратегического сотрудни-
чества КНДР и РФ.

Лидер КНДР также заявил, что 
уверен в победе армии и народа Рос-
сии над «сборищем зла», питающим 
иллюзии о гегемонии. «Глубоко 
убеждён, героические российская 
армия и народ, блестяще насле-
дуя традицию победы, уверенно 
продемонстрируют бесценные до-
стоинства чести на двух фронтах – 
специальной военной операции 
и построения сильного государ-
ства», – добавил Ким Чен Ын. 

На полях встречи на высшем 
уровне министр обороны России ге-
нерал армии Сергей Шойгу в беседе 
с журналистом заявил, что у России 
нет других вариантов, кроме как 
победить в ходе специальной во-
енной операции. «У нас нет других 
вариантов», – ответил он на вопрос 
ведущего телеканала «Россия-1», 

победит ли Российская Федерация.
Сергей Шойгу отметил, что рос-

сийские Вооружённые Силы про-
должают «выбивать» технику про-
тивника и его личный состав, это 
сейчас является главной задачей. 
«Войска занимаются тем, что дер-
жат активную оборону на нужных 
и необходимых направлениях. Где-
то она сложнее, где-то проще, но 
могу сказать, что ребята действуют 
уверенно, командиры действуют 
уверенно. Надёжно обороняем то, 
что на сегодняшний день нам необ-
ходимо оборонять», – подчеркнул 
министр обороны России в эфире 
программы «60 минут».

После переговоров на космо-
дроме Восточный лидер КНДР на-
правился в Комсомольск-на-Амуре, 
где посетит заводы, на которых про-

изводится гражданская и военная 
авиационная техника, а затем по-
едет во Владивосток, где познако-
мится с возможностями российско-
го Тихоокеанского флота.

Следует отметить, что в КНДР 
высоко оценили итоги россий-
ско-корейских переговоров. Как 
подчёркивает Центральное теле-
графное агентство Кореи (ЦТАК), 
«историческая встреча и пере-
говоры» Ким Чен Ына и Путина 
«служат эпохальным моментом», 
укрепляющим стратегические от-
ношения России и КНДР, а также 
«вдохновляющим на справедливую 
борьбу за свершение дела антиим-
периализма и самостоятельности». 

ЦТАК также отмечает, что Пхеньян 
готов выстраивать «на долгие вре-
мена стабильные и устремлённые 
в будущее корейско-российские 
отношения и на их основе сти-
мулировать построение сильного 
государства в обеих странах и осу-
ществлять истинную международ-
ную справедливость».

Пресс-секретарь российского 
лидера Дмитрий Песков сообщил 
журналистам, что Владимир Путин 
с благодарностью принял приглаше-
ние лидера КНДР посетить эту стра-
ну, детали визита будут согласованы. 
«Во время общения тет-а-тет Ким 
Чен Ын пригласил Путина посетить 
Северную Корею с визитом. Путин с 

благодарностью принял это пригла-
шение», – сказал он. «Далее все со-
гласования продолжатся по дипло-
матическим каналам», – добавил 
пресс-секретарь Президента РФ.

По его словам, визит лидера 
КНДР является своевременным и 
конструктивным, Москва продол-
жит развивать отношения с Пхенья-
ном. Так он ответил на вопрос, успе-
ли ли в Кремле оценить реакцию на 
эти переговоры в зарубежных СМИ. 
«Мы оценили сам визит. Он был 
своевременный, полезный и кон-
структивный. Мы продолжим раз-
вивать наши отношения с Северной 
Кореей», – подчеркнул Дмитрий 
Песков. Сотрудничество, отметил 
он, будут развивать во всех возмож-
ных областях.

«Военно-техническое сотруд-
ничество относится к категории до-
статочно чувствительных областей 
взаимодействия. Северная Корея 
является нашим соседом, и мы на-
мерены развивать отношения во 
всех возможных областях, что мы 
и будем делать», – сказал Дмитрий 
Песков.

    
  

В этот же день морская авиация 
ЧФ обнаружила в Чёрном море и 
уничтожила ещё три безэкипажных 
катера ВСУ.

14 сентября ВСУ возобнови-
ли попытки боевого применения 
морских безэкипажных катеров на 
Чёрном море. Около 5.00 пятью 
такими катерами был атакован 
патрульный корабль ЧФ «Сергей 
Котов». Огнём из штатного во-
оружения корабля все пять катеров 
противника уничтожены.

Киевский режим продолжает 
террористические атаки объектов 
на территории России беспилотны-
ми летательными аппаратами само-
лётного типа. 

Одна из таких попыток была 
предотвращена над Белгородской 
областью 13 сентября около 21.30. 
Дежурными средствами ПВО этот 
БпЛА уничтожен. Другую подоб-
ную попытку спустя полчаса дежур-
ные средства ПВО предотвратили 
над Брянской областью, сбив два 
беспилотных летательных аппарата. 
В ночь на 14 сентября около 0.10 над 
Брянской областью наши дежурные 
средства противовоздушной оборо-
ны сбили ещё два беспилотника са-
молётного типа, затем около 0.30 и 
около 0.45 – ещё по одному такому 
же беспилотнику противника над 
этой территорией. 

14 сентября около 5.30 пресе-
чена очередная попытка киевского 
режима совершить террористиче-
скую атаку БпЛА самолётного типа. 
11 таких беспилотников дежурными 
средствами ПВО уничтожены над 
территорией Республики Крым.

Теперь о ситуации на линии бо-
евого соприкосновения. В целом 
она характеризуется безуспешны-
ми попытками подразделений ВСУ 
атаковать, которые пресекаются на-
шими войсками. Сначала – по со-
стоянию на 13 сентября.

На донецком направлении под-
разделения «Южной» группировки 
войск при поддержке авиации и 
артиллерии отразили восемь атак 
штурмовых групп 80-й десантно-
штурмовой, 3-й штурмовой, 59-й 
мотопехотной и 110-й механизи-
рованной бригад ВСУ в районах 

населённых пунктов Клещеевка, 
Андреевка, Первомайское и Крас-
ногоровка Донецкой Народной Ре-
спублики.

– Потери противника составили 
до 140 украинских военнослужа-
щих, две БМП, четыре автомобиля, 
а также гаубица «Мста-Б», – уточ-
нил официальный представитель 
Министерства обороны РФ гене-
рал-лейтенант Игорь Конашенков. 

Кроме того, в районе села Но-
вомихайловка Донецкой Народной 
Республики уничтожен склад бое-
припасов 79-й десантно-штурмовой 
бригады ВСУ.

На южнодонецком направле-
нии слаженными действиями под-
разделений группировки войск 
«Восток» при поддержке авиации, 
огня артиллерии и тяжёлых огне-
мётных систем отражены две атаки 
штурмовых групп 38-й и 36-й бри-
гад морской пехоты ВСУ в районах 
сёл Новомайорское Донецкой На-
родной Республики и Приютное За-
порожской области.

Потери противника на дан-
ном направлении составили до 
235 украинских военнослужащих 
убитыми и ранеными, две боевые 
бронированные машины, три ав-
томобиля, а также станция радио-
электронной борьбы.

На запорожском направлении 
подразделениями группировки 
войск, ударами авиации, огнём ар-
тиллерии и тяжёлых огнемётных си-
стем отражены две атаки штурмовых 
групп 82-й десантно-штурмовой 
бригады ВСУ в районе села Вербо-
вое Запорожской области. Нанесе-
но огневое поражение скоплениям 
живой силы и техники 47-й механи-
зированной, 48-й аэромобильной и 
82-й десантно-штурмовой бригад 
ВСУ в районе населённого пункта 
Работино Запорожской области.

За сутки уничтожено более 205 
украинских военнослужащих, танк, 
три боевые бронированные маши-
ны и два автомобиля.

В ходе контрбатарейной борьбы 
поражены гаубицы М777 и М119 
производства США, четыре орудия 
Д-30, одно орудие Д-20 и гаубица 
«Мста-Б». 

На краснолиманском направле-
нии подразделениями группировки 
войск «Центр», ударами штурмовой 
и армейской авиации, огнём артил-
лерии отражены две атаки штурмо-
вых групп 21-й механизированной 
бригады и 12-й бригады специаль-
ного назначения «Азов» (запрещена 
в РФ) восточнее села Ямполовка До-
нецкой Народной Республики и по-
сёлка Червоная Диброва Луганской 
Народной Республики. Потери ВСУ 
составили до 65 военнослужащих и 
две боевые бронированные машины.

На купянском направлении 
ударами авиации, огнём артил-
лерии «Западной» группировки 
войск поражена живая сила и тех-
ника ВСУ в районах населённых 
пунктов Новосёловское Луганской 
Народной Республики, Ольшана и 

Котляровка Харьковской области. 
Потери противника составили до 85 
украинских военнослужащих, два 
бронетранспортёра, два автомоби-
ля. В ходе контрбатарейной борьбы 
поражены самоходная артиллерий-
ская установка «Гвоздика», артил-
лерийская система М777 и гаубица 
М109 Paladin производства США.

В районе посёлка Глубокое 
Харьковской области уничтожен 
склад боеприпасов 114-й бригады 
территориальной обороны.

На херсонском направлении ог-
нём артиллерии и тяжёлых огнемёт-
ных систем нанесено поражение ско-
плению живой силы 124-й бригады 
территориальной обороны в районе 
острова Алексеевский. В результа-
те огневого поражения уничтожено 
свыше 80 украинских военнослужа-
щих, два автомобиля, а также артил-
лерийская система М777 производ-
ства США. 

Экипажи оперативно-тактиче-
ской и армейской авиации, расчёты 
ракетных войск и артиллерии груп-
пировок наших войск уничтожи-
ли украинские радиолокационные 

станции обнаружения и сопрово-
ждения воздушных целей П-18 в 
районе села Лукашево Запорожской 
области и СТ-68 в районе села Кру-
тояровка Днепропетровской обла-
сти, а также живую силу и военную 
технику противника в 129 районах.

Средствами ПВО перехвачены 
пять реактивных снарядов систе-
мы залпового огня HIMARS. Кро-
ме того, уничтожены и подавлены 
средствами РЭБ 37 украинских бес-
пилотных летательных аппаратов в 
районах населённых пунктов Благо-
датное и Зайцево Донецкой Народ-
ной Республики, Верхнекаменка и 
Нововодяное Луганской Народной 
Республики, Кардашинка и Саги 
Херсонской области, Новогоровка 
и Тарасовка Запорожской области.

По состоянию на 14 сентября 
принципиальных изменений в 
обстановке на линии боевого со-

прикосновения не произошло. 
Противник продолжал попытки 
продвинуться вперёд. Однако наши 
войска в обороне действовали само-
отверженно и высокопрофессио-
нально. В результате все атаки под-
разделений ВСУ завершились для 
наступавших безуспешно и печаль-
но – большими потерями в живой 
силе и технике.

На донецком направлении под-
разделения «Южной» группировки 

войск, используя результаты ударов 
авиации, огня артиллерии и тяжё-
лых огнемётных систем, отразили 
восемь атак штурмовых групп 80-й 
десантно-штурмовой и 59-й мото-
пехотной бригад ВСУ в районах на-
селённых пунктов Клещеевка, Ан-
дреевка, Бердычи и Первомайское 
Донецкой Народной Республики.

– Потери противника за сутки 
составили до 350 украинских воен-
нослужащих убитыми и ранеными, 
три боевые бронированные маши-
ны, пять автомобилей, три артил-
лерийские системы М777 и гаубица 
M109 производства США, а также 
одно орудие Д-30, – перечислил 
официальный представитель рос-
сийского военного ведомства.

Кроме того, в районе посёл-
ка Дылеевка Донецкой Народной 
Республики уничтожен склад бое-
припасов 28-й механизированной 
бригады ВСУ.

На запорожском направлении 
подразделениями группировки 
войск, ударами авиации, огнём ар-
тиллерии и тяжёлых огнемётных 
систем отражены три атаки штур-
мовых групп 82-й десантно-штур-
мовой и 71-й егерской бригад ВСУ в 
районе села Вербовое Запорожской 

области. Уничтожено до 95 украин-
ских военнослужащих, танк, две бо-
евые бронированные машины и три 
автомобиля.

В ходе контрбатарейной борьбы 
поражены артиллерийская система 
М777 производства США, а также 
гаубицы: FH-70 производства Ве-
ликобритании, М119 производства 
США, «Мста-Б», Д-20 и Д-30.

На южнодонецком направлении 
слаженными действиями подраз-

делений группировки войск «Вос-
ток» при поддержке авиации, огня 
артиллерии и тяжёлых огнемётных 
систем отражена атака штурмовой 
группы 128-й бригады территори-
альной обороны в районе села При-
ютное Запорожской области.

– Потери противника составили 
до 140 украинских военнослужа-

щих, танк, две боевые бронирован-
ные машины и три автомобиля, – 
сообщил генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков.

На краснолиманском направ-
лении подразделениями группи-
ровки войск «Центр», ударами 
штурмовой и армейской авиации, 
огнём артиллерии отражена атака 
штурмовой группы 63-й механи-
зированной бригады ВСУ в рай-
оне посёлка Червоная Диброва 
Луганской Народной Республики.  
Кроме того, нанесено комплексное 
огневое поражение живой силе и 
технике противника в районах на-
селённых пунктов Северск, Григо-
ровка и Серебрянка Донецкой На-
родной Республики. Уничтожено 
до 55 украинских военнослужащих, 
три боевые бронированные маши-
ны, три автомобиля, а также гауби-
ца Д-20.

На купянском направлении 
активными действиями подразде-
лений, ударами авиации, огнём ар-
тиллерии «Западной» группировки 
войск отражена атака штурмовой 
группы 30-й механизированной 
бригады ВСУ в районе села Синь-
ковка Харьковской области. Потери 
противника за сутки на данном на-
правлении составили до 130 украин-
ских военнослужащих, две боевые 
машины пехоты и три автомобиля.

Кроме того, в ходе контрбата-
рейной борьбы поражены артилле-
рийская система М777, самоходная 
артиллерийская установка М109 
Paladin, а также РЛС контрбатарей-
ной борьбы AN/TPQ-36 производ-
ства США.

В районах сёл Берестовое и Ти-
хое Харьковской области уничто-
жены два склада боеприпасов под-
разделений ВСУ. 

На херсонском направлении 
в результате комплексного огнево-
го поражения за сутки уничтожено 
до 70 украинских военнослужащих, 
боевая бронированная машина, семь 
автомобилей, а также гаубица Д-30.

Экипажи оперативно-так-
тической и армейской авиации, 
расчёты ракетных войск и артил-
лерии группировок наших войск 
нанесли поражение живой силе 
и военной технике противника 
в 143 районах. Кроме того, в рай-
оне села Новопавловка Донецкой 
Народной Республики уничто-
жена радиолокационная станция 
обнаружения и сопровождения 
воздушных целей П-18. 

В районах населённых пунктов 
Серебрянка и Красный Лиман ДНР 
поражены два пункта управления: 
100-й бригады территориальной 
обороны и 15-го полка нацгвардии 
Украины.

В районе посёлка Трудовое За-
порожской области уничтожен 
склад боеприпасов ВСУ. Истре-
бительной авиацией ВКС России 
в районе города Красный Лиман 
Донецкой Народной Республики 
сбит вертолёт Ми-8 воздушных сил 
Украины. 

Средствами противовоздуш-
ной обороны перехвачены четыре 
реактивных снаряда системы зал-
пового огня HIMARS. Кроме того, 
за сутки уничтожены и подавле-
ны средствами радиоэлектронной 
борьбы 53 украинских беспилотных 
летательных аппарата в районах на-
селённых пунктов Верхнекаменка 
и Тополевка Луганской Народной 
Республики, Пески, Василевка и 
Красная Гора Донецкой Народной 
Республики, Новофёдоровка и Ва-
сильевка Запорожской области, 
а также Алёшки и Новая Каховка 
Херсонской области.

Всего с начала специальной во-
енной операции уничтожены 467 
самолётов, 249 вертолётов, 6759 бес-
пилотных летательных аппаратов, 
437 зенитных ракетных комплексов, 
11 826 танков и других боевых бро-
нированных машин, 1150 боевых 
машин реактивных систем залпо-
вого огня, 6374 орудия полевой ар-
тиллерии и миномёта, а также 12 982 
единицы специальной военной ав-
томобильной техники.

На донецком направлении отражены восемь 
атак штурмовых групп 80-й десантно-штурмовой 
и 59-й мотопехотной бригад ВСУ
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На одном из самых горячих на-
правлений специальной военной 
операции – запорожском – за-
щитники Отечества выполняют 
напряжённую боевую работу. Во-
еннослужащие мотострелкового 
полка, состоящего из граждан, 
призванных из запаса в рамках 
частичной мобилизации, уже не-
однократно проявили себя в боях. 
Буквально каждый из них готов 
сделать всё, что можно, а порой 
и чуточку больше ради страны, 
товарищей и тех, кто с нетерпе-
нием ждёт в тылу. Один из таких 
военнослужащих – стрелок еф-
рейтор Павел Янков. Он не побо-
ялся рискнуть собой ради спасения 
боевых товарищей. 

Рассказывая о бое, где до-
стойно проявил себя этот во-
еннослужащий, его командир и 
сослуживцы отметили особенно 
плотный артиллеристский огонь 
со стороны ВСУ. Однако наши 
ребята твёрдо стояли на своих 
позициях, удерживая их и унич-
тожая неприятеля. 

А ещё над головами мото-
стрелков постоянно кружили 
дроны-камикадзе, один из ко-
торых был направлен прямиком 
в укрытие. Первым его заметил 
ефрейтор Янков с позывным 
«Каспер» и, не теряя ни секун-
ды, закрыл собой четверых то-
варищей. Он получил около 50 
осколочных ранений, но остался 
жив. Даже в этой ситуации думал 
не о себе: пока санинструкторы 
оперативно оказывали тяжело-
раненому военнослужащему ме-
дицинскую помощь, задавал им 
вопросы о состоянии боевых то-
варищей. 

– Работала артиллерия, тан-

ки – затишья не было.  Беспо-
рядочно кружили «птички», мы 
сбивали их. Я увидел, что один 
дрон завис, развернулся и што-
пором пошёл прямо на нас. Я 
взял напашник от бронежилета и 
вытянул с ним руки. Как-то по-
лучилось всё машинально. Поду-
мал: лучше один, чем пятеро. По-
пытался максимально закрыть 
щель, куда мы пролезали, – уже 
в госпитале рассказывает воен-
нослужащий о том самом бое. 

Среди тех, кто вернулся с вы-
полнения боевых задач, есть во-
еннослужащие, ставшие свиде-
телями подвига Павла Янкова.

– В тот день мы выдвинулись 
на усиление. В бой вступили 
практически с колёс, – расска-

зывает командир роты с позыв-
ным «Дантес».

«Каспер», по словам коман-
дира, в очередной раз быстро со-
риентировался на месте.

– Он нашёл нишу – укрытие 
от дронов. Забегал последний, 
парень он у нас крупный. В одну 
секунду обернулся и сделал то, 
о чём вы уже знаете, – говорит 
«Дантес». – Всё дело в подсозна-
нии человека, его готовности по-
жертвовать собой ради товари-
щей. Времени на раздумья у него 
не было, сработал рефлекс…

Специальная военная опе-
рация – не первый боевой опыт 
ефрейтора Янкова. «Каспер» 
проходил службу в десантно-
штурмовой мобильной группе 

пограничных войск. В полку, 
когда его призвали в рамках ча-
стичной мобилизации, во время 
боевой подготовки и слаживания 
многим пришлось восстанавли-
вать давно забытые навыки. И 
надо сказать, бывший погранич-
ник, имеющий богатый опыт об-
ращения с оружием, выделялся 
в лучшую сторону.

– «Каспер» – наше большое 
доброе привидение, по-другому 
его и назвать не могу! – с улыб-
кой говорит старший стрелок 
с позывным «Беверли», который 
стал свидетелем подвига воен-
нослужащего. – Он готов в лю-
бую минуту прийти на помощь 
каждому, кто в ней нуждается, 
ободрить, дать совет. Этот чело-

век почти за год службы в зоне 
спецоперации своими действи-
ями доказал, что он настоящий 
русский солдат. 

«Беверли» по возможности 
справляется о здоровье товари-
ща, который сейчас в госпитале 
на лечении. И знает, что «Ка-
спер» уже намного лучше себя 
чувствует, рвётся в бой. Но со-
служивцы просят его для начала 
полностью восстановиться.

Ещё один военнослужащий, 
оказавшийся рядом с «Каспе-
ром», гранатомётчик с позывным 
«Поэт», рассказал, что товарищ 
его, внешне напоминающий бо-
гатыря с суровым взглядом, всег-
да остаётся душой компании. 
Вместе они играли на гитаре и 

исполняли песни, которые, кста-
ти, соответствуя своему позыв-
ному, «Поэт» пишет сам. Однако 
он особо отметил, что дух бое-

вого товарищества, готовность 
прийти друг другу на помощь, 
знания и умения – всё, чего до-
стигла рота, – это прежде всего 
заслуга её командира. 

– Я благодарю «Дантеса», что 
он поддерживает все наши на-
чинания. Наш командир – на-
стоящий офицер, радеющий за 
каждого. В окопах вместе с нами 
всегда! – говорит гранатомётчик.

А «Дантес» с гордостью отме-

чает, что в роте все такие же, как 
и «Каспер». Многие пришли до-
бровольно, не дожидаясь повест-
ки. Командир роты рассказал: за 

время участия в спецоперации 
позади уже множество боевых 
эпизодов, в которых каждый 
проявил себя достойно. 

– Вот такие у меня бойцы, и 
каждый из них уникален. Похожи 
в одном – все пришли защищать 
Родину.  Поступок «Каспера» ге-
роический, но я не сомневаюсь, 
многие мои ребята сделали бы то 
же самое. Все мы, кстати, из Мо-
сквы, на передовой рушим стере-

отипы и анекдоты о москвичах, – 
шутит «Дантес».

Напоследок «Поэт» поделил-
ся одним из своих стихотворе-

ний, которое очень точно отра-
жает дух военнослужащих полка:

Мы в запорожский степной чер-
нозём

Вгрызлись зубами, держа обо-
рону,

И не отходим назад, не ползём,
Это наш долг, и никак по-

другому!

Запорожская область

    
«Каспер» и «Дантес» рушат стереотипы об изнеженных москвичах

Ефрейтор Янков с позывным «Каспер», не теряя 
ни секунды, закрыл собой четверых товарищей. 
Он получил около 50 осколочных ранений, но 
остался жив

В борьбе с многочислен-
ными врагами, захватчиками и 
интервентами наш многонацио-
нальный народ сплачивался, 
укреплялся верой, поднимался 
духом и побеждал! Перед лицом 
внешних угроз Россия обладала 
твёрдостью монолита, потому 
что всегда была страной героев. 
Отцы и дети, деды и внуки по-
том и кровью создали величай-
шую в мире империю и морскую 
державу, омываемую океанами 
и морями, собрав под двугла-
вым российским орлом более 
100 народностей и увенчав Оте-
чество наше громкой славой. 
Мужественные и отважные, 
неутомимые в боях и походах, 
независимые и свободные, го-
товые к подвигам и самопожерт-
вованию, способные побеждать 
не числом, а умением. Люди 
великой воли и великой любви 
к Родине. Сыны славы и русских 
побед, воины духа и подлинные 
хозяева Русской земли и её бо-
гатейших недр и необозримых 
просторов. 

Вот и сейчас, в эти сентябрь-
ские дни российские военно-
служащие решают ответствен-
ные задачи специальной воен-
ной операции, от которых за-
висит, каким будет наше завтра, 
в каком мире нам предстоит  
жить. Борьба за то, чтобы наша 
страна осталась свободной, не-
делимой, жила в благоденствии 
и благополучии. А это значит, 
что мы должны знать имена 
всех, кто сейчас находится на 
передовой этого непростого сра-
жения с неонацизмом, который 
должен быть остановлен и на-
всегда уничтожен. Участвующие 
в спецоперации военнослужа-
щие, как и их героические пред-
шественники, останутся в веках, 
а их подвиги станут настоящими 
уроками мужества для подрас-
тающего поколения и потомков.   

Рассказ о героях нашего вре-
мени начнём со старшего навод-
чика миномётного взвода ефрей-
тора Якова Кольцова. Действуя 
в составе штурмовой группы, он 
выполнял боевую задачу по взя-
тию и удержанию опорного пун-
кта украинских неонацистов на 
тактически важном перекрёстке 
дорог в районе одного из насе-
лённых пунктов.

В ходе боя, ведя огонь из 
стрелкового оружия, умело ис-
пользуя рельеф местности, Яков 
лично уничтожил группу боеви-
ков, находившихся в долговре-
менной огневой точке.

Продвигаясь далее, ефрейтор 
Кольцов бесстрашно ворвался в 
укреплённый блиндаж и занял 
там позицию для ведения огня. 
Сковав действия противника, 
он обеспечил беспрепятствен-
ный подход остальной группы.

Благодаря мужественным 

действиям ефрейтора Кольцо-
ва российским подразделени-
ям удалось взять под контроль 
тактически важный перекрёсток 
дорог, что создало условия для 
беспрепятственного снабжения 
подразделений на передовой.

Подразделение гвардии сер-
жанта Никиты Григорьева уча-
ствовало в обороне тактически 
важной высоты. Под непре-
рывным артиллерийским ог-
нём украинских националистов 
гвардии сержант Григорьев, на-
ходясь на наблюдательном по-
сту, обеспечил профессиональ-
ную работу оптико-электронных 
средств разведки и выявил дви-
жение трёх единиц вражеской 
бронетехники.

Оценив обстановку и поняв, 
что прорыв техники боевиков 
приведёт к большим потерям 
среди российских войск, Ники-
та принял решение уничтожить 
вражескую технику с помощью 
противотанковых управляемых 
ракет. Умелыми действиями он 
уничтожил три единицы техни-
ки, тем самым не допустил её 
прорыва к позициям российских 
войск. 

Образцовое выполнение бое-
вых заданий и проявленные при 
этом гвардии сержантом Григо-
рьевым мужество и самоотвер-
женность позволили избежать 
потерь среди наших войск и 

удержать высоту под контролем 
Вооружённых Сил России.

А теперь ненадолго перене-
сёмся на 80 лет назад – что про-
исходило 15 сентября 1943 года 
во время Великой Отечествен-
ной войны. Совинформбюро 
передавало в тот день:

«На Киевском направлении 
наши войска овладели крупным 
железнодорожным узлом и горо-
дом Нежин. На подступах к го-
роду немцы создали сильный 
оборонительный рубеж и под-
тянули сюда свежие части. В те-
чение двух дней происходили 
ожесточённые бои. На рассвете 
15 сентября наши войска овла-
дели железнодорожным узлом 
и городом Нежин – важнейшим 
опорным пунктом обороны нем-
цев на пути к Киеву. В результа-
те этой победы советских войск 
противник лишился последней 
железнодорожной рокадной ма-
гистрали на левобережье Дне-
пра. В бою за Нежин истреблено 
до 3000 немецких солдат и офи-
церов. Захвачены большие тро-
феи и много пленных.

На Запорожском и Мелито-
польском направлениях наши 

войска развивали успешное на-
ступление и овладели городом 
Гуляйполе, районным центром 
Днепропетровской области По-
кровское, районным центром 
Запорожской области и станцией 
Куйбышево, а также заняли свы-
ше 60 других населённых пун-
ктов. Попытки немцев контр-
атаками задержать стремитель-
ное наступление советских войск 
закончились разгромом многих 
пехотных и танковых подразде-
лений противника. За день боёв 
немцы потеряли только убитыми 
свыше 2000 солдат и офицеров. 
Уничтожены 16 немецких тан-
ков и бронетранспортёров, пять 
самоходных и 44 полевых ору-
дия. По неполным данным, за-
хвачены четыре исправных тан-
ка, 40 орудий разных калибров, 
пять складов боеприпасов, семь 
складов с продовольствием и во-
енным имуществом. Взято более 
300 пленных.

Наша авиация днём и ночью 
наносила удары по войскам и 
технике противника. В течение 
дня советские лётчики в воз-
душных боях сбили 34 немецких 
самолёта.

На Прилукском направле-
нии наши войска продолжали 
продвигаться вперёд. Советские 
бойцы в ряде мест переправи-
лись через реку Сула и тем са-
мым сорвали попытки немцев 
закрепиться на этом водном ру-

беже. Части Н-ского соединения 
на западном берегу реки заняли 
районный центр Полтавской об-
ласти Сенча и несколько других 
населённых пунктов. Захвачены 
13 орудий, две радиостанции, 
склад боеприпасов и другие тро-
феи. Танкисты Н-ской части во-
рвались в расположение против-
ника и раздавили гусеницами 15 
противотанковых орудий.

На Брянском фронте наши 
войска продолжали наступле-
ние. Части Н-ского соединения 
в результате упорных боёв за-
няли город Дятьково, а также 
ряд других населённых пунктов. 
В этих боях уничтожено свыше 
батальона гитлеровцев. Захваче-
но много вооружения и боепри-
пасов. Советские кавалеристы 
в лесном бою разгромили под-
разделение противника.

Партизанский отряд, дей-
ствующий в одном из районов 
Орловской области, ночью на-
пал на расположение немецкого 
подразделения. В ожесточённом 
бою партизаны истребили до 
роты гитлеровцев, сожгли 60 бо-
чек с бензином, 47 автомашин и 
26 мотоциклов. Захвачены тро-

феи, в том числе девять пуле-
мётов, 50 винтовок и много раз-
личного военного имущества».

Современные защитники 
Отечества продолжают славные 
боевые традиции предшествен-
ников и, сражаясь в ходе специ-
альной военной операции, чтут 
подвиги тех, кто в годы Великой 
Отечественной войны отстоял 
нашу Родину.

Вернёмся в наши дни. Ко-
мандир роты гвардии старший 
лейтенант Илья Кулаков вместе 
с подчинённым личным соста-
вом выполнял боевую задачу по 
обороне позиций российских 
войск.

Украинские неонацисты 
предприняли попытку прорыва 
позиций оборонительного рубе-

жа роты. Илья, заметив движе-
ние техники и пехоты украин-
ских радикалов, своевременно 
подал команду личному составу 
изготовиться к бою. Заняв огне-
вую позицию и подпустив про-
тивника ближе, гвардии стар-
ший лейтенант Кулаков открыл 

огонь из РПГ по вражеской 
технике. Прицельным огнём он 
подбил два вражеских танка.

Враг, начав нести потери, 
после непродолжительного боя  
отступил на исходный рубеж. 
Также в ходе боя гвардии стар-
шим лейтенантом Кулаковым 
был обнаружен и уничтожен из 
стрелкового оружия вражеский 
БпЛА квадрокоптерного типа.

Несмотря на понесённые 
ранее потери, националисты 
предприняли повторную по-
пытку прорыва рубежа обо-
роны на данном направлении. 
Благодаря грамотному коман-
дованию гвардии старшего лей-
тенанта Кулакова эта попытка 
была пресечена. В бою офицер 
с грамотно занятой огневой по-
зиции открыл по противнику 
огонь из РПГ, благодаря чему 
вывел вражеский танк из строя. 
Заметив, что подбитый им танк 
пытается укрыться в прилегаю-
щей лесополосе, он выдвинул-
ся к нему и закинул в открытый 
люк гранату, в результате чего 
танк был уничтожен. Непри-
ятель вновь был отброшен на 
исходный рубеж. 

С подходом резервов боеви-
ки вновь пошли в атаку. Гвар-
дии старший лейтенант Кулаков 
в ходе ведения разведки сред-
ствами БпЛА обнаружил вы-
движение врага и, корректируя 
огонь артиллерии, нанёс огне-
вое поражение, уничтожив БМП 

и большое количество живой 
силы противника.

Далее, оценив обстановку, 
Илья принял решение перей-
ти в контрнаступление и вы-
теснить радикалов с занятых 
ими позиций. С подчинённым 
личным составом, используя 
рельеф местности, он скрыт-
но приблизился к неонаци-
стам. В ходе доразведки было 
обнаружено до взвода нацио-
налистов. Доложив вышесто-
ящему командованию о силах 
противника, офицер получил 
приказ на его уничтожение и 
приступил к корректировке 
огня артиллерии. В результате 
длительного огневого воздей-
ствия противник был вынуж-
ден отступить, оставив личное 
имущество, экипировку, а так-
же зенитное орудие польского 
производства.

Благодаря грамотному ко-
мандованию, а также умелому 
руководству личным составом, 
были уничтожены три танка и до 
45 человек пехоты врага. За геро-
изм, личное мужество, отвагу и 
самоотверженность, проявлен-
ные при исполнении воинского 
долга в ходе специальной воен-
ной операции, гвардии старший 
лейтенант Илья Кулаков был на-
граждён орденом Мужества.

В ходе специальной военной 
операции подразделение, в со-
ставе которого действовал еф-
рейтор Илья Носов, выполняло 
боевую задачу по обороне насе-
лённого пункта.

Илья, находясь на наблюда-
тельном посту, обнаружил ко-
чевавший миномёт украинских 
неонацистов, установленный на 
пикапе. Скрытно заняв огневую 
позицию, ефрейтор Носов от-
крыл огонь из гранатомёта по 
вражескому автомобилю и унич-
тожил его. 

Националисты открыли от-
ветный огонь из стрелкового 
оружия. Илья продолжил вести 
огонь по противнику, уничто-
жив часть боевиков. Это не по-
зволило радикалам организовать 
скрытную атаку на подразделе-
ния российских войск.

Благодаря грамотному командованию, а также умелому руководству 
личным составом роты гвардии старшего лейтенанта Ильи Кулакова 
были уничтожены три танка и до 45 человек пехоты врага

    
С 1 СТР.

Гвардии сержант
Никита ГРИГОРЬЕВ.

Гвардии старший лейтенант
Илья КУЛАКОВ.

Ефрейтор Илья НОСОВ.

Ефрейтор Яков КОЛЬЦОВ.

Оценив обстановку, гвардии сержант 
Никита Григорьев принял решение 
уничтожить вражескую технику с помощью 
противотанковых управляемых ракет
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Недавно, например, рос-
сийские военнослужащие от-
ремонтировали захваченный 
у подразделений ВСУ на линии 
соприкосновения американский 
БТР M113. Эта машина с украин-
скими неонацистами попала в за-
саду, организованную отрядом 
спецназа группировки «Восток» 
Вооружённых Сил РФ. Броне-
машина была подбита, находя-
щиеся внутри десант и экипаж – 
уничтожены. Теперь эта техника 
служит Российской армии.

А броневик Cougar натовско-
го образца захватили в районе 
посёлка Новодонецкое после 
того, как машина подорвалась на 
мине и экипаж её покинул. Бро-
невик разрабатывали как защи-
щённый от подрыва на минах, но 
эта же усиленная броня, говорят 
российские военнослужащие, 
сделала машину слишком непо-
воротливой. Грозный с виду, он 
оказался совершенно неготовым 
к боевым действиям в зоне спе-
циальной военной операции. 
Экипаж БМП из Восточного во-
енного округа доставил его на 
базу на буксире.

 «Мы охотились за этой ма-
шиной, потому что она находит-
ся в достойном состоянии для 
восстановления», – рассказал 
один из российских бойцов.

Под непробиваемым кузовом 
порванная резина. Лишившись 
протектора, грозная натовская 
машина больше воевать не смог-
ла. Cougar – один из самых по-
пулярных армейских бронемо-
билей Запада, созданный на базе 
более ранней модели Mastiff. 
Стоит на вооружении у двух де-
сятков стран и позиционируется 
как техника для пехоты с мак-
симальным уровнем защиты от 
мин и взрывных устройств. Од-
нако на поле боя разрекламиро-
ванная броня боевой машины 
не выдержала удара стандартной 
противотанковой мины россий-
ского производства. Тяжёлый 
броневик натовского образца 
получил сильные повреждения. 
Колёсная база деформировалась 

вследствие подрыва на противо-
танковой мине, а также была 
повреждена металлическая кон-
струкция.

Снаряжённая масса Cougar – 
17 тонн, максимальная ско-
рость – 105 километров в час, 
колёсная формула 6х6, мощность 
330 лошадиных сил. В башенном 
отделении Cougar турель под пу-
лемётную установку или грана-
томёт, а в кабине кондиционер. 
С такими характеристиками бро-
немашина хорошо показывала 
себя во время войны в Ираке, 
но к боевым действиям в зоне 
специальной военной операции 
британская техника, выданная 
украинским националистам, 
оказалась не готова.

«Машина, подорвавшись на 
мине и потеряв всего два колеса, 
не смогла продолжить движение. 
Наши машины при подрыве на 
мине могут на двух колёсах ухо-
дить из-под огня. Да, тяжело, 

но тем не менее в состоянии 
двигаться. Данный объект, как 
видите, тяжёлый… Да, он ком-
фортнее, стоит кондиционер, 
который поддерживает постоян-
ную температуру, сиденья удоб-
ные, но это в бою не особо надо, 
доказано опытом. Всё долж-
но быть просто и оптимально, 
а у него гидравлика слабовата. 
По управляемости силуэт у вра-
жеского броневика большой, он 
грузный, манёвренность у него 
понижена. Соответственно, про-
цент попадания в данный объект 
намного выше», – отметил воен-
нослужащий с позывным «Ром».

А накануне наши военнослу-
жащие впервые захватили трофей 
в виде шведской боевой машины 
пехоты Combat Vehicle 90 (БМП 
CV90). О том, как это произошло, 
рассказал один из бойцов: «Две 
БМП ВСУ выскочили на наш 
опорный пункт и начали вести 
огонь. Одна машина была под-

бита из РПГ при подходе к нашим 
позициям. Кумулятивной струёй 
гранаты убило командира маши-
ны, остальной экипаж убежал».

Десанта в боевой машине не 
оказалось. Вторая БМП поки-
нула местность, а брошенную 
технику удалось оттащить в тыл. 
Боец указал, что, судя по номеру, 
CV90 выпустили в 2018 году. При 
этом часть шведских надписей 
внутри неё дублируется на рус-
ском языке.

Недавно в качестве трофея 
был захвачен и бельгийский руч-
ной пулемёт. «Американцы, как 
правило, ленту на руку наматы-
вают. Немного неудобно с ним 
бегать, в основном использует-
ся в обороне, сидят они с ним. 
С ним так просто не побегаешь, 
вес у него – 11 килограммов, 
в отличие от нашего, который 
весит 3 килограмма», – объяс-
нил командир отделения отряда 
«Шторм» с позывным «Скиф».

Стрелок отряда «Шторм» 
с позывным «Калина» подтвер-
дил, что российское оружие луч-
ше. Так, натовские гранаты име-
ют несколько систем защиты, 
в итоге ими просто не успеваешь 
воспользоваться. Аналогичная 
ситуация и с гранатомётами: рос-
сийские заряжаются быстрее.

Кстати, по просьбам бойцов 
с передовой в одной из рем-
рот изготавливают специаль-
ные переходники для стрельбы 
из РПГ минами 82-го калибра. 
С помощью этих устройств из 
гранатомёта можно сделать не-
большой «ручной миномёт» и 

иметь в подразделении лёгкую 
и мобильную миномётную бата-
рею. В сутки инженеры изготав-
ливают более 200 таких изделий. 
«Их эффективно используют 
наши штурмовики, разведчики 
в наступательных операциях», – 
отметил заместитель командира 
ремонтного взвода с позывным 
«Назим».

Специалисты сделали пере-
ходники, чтобы при помощи 
ручных гранатомётов выпускать 
мины. Их протестировали, пере-
дали первые 50 штук нашим бой-
цам и решили наладить серий-
ный выпуск.

Ещё один переходник сделали 
для АК-74. «Назим» рассказал, 
что сначала разработали чертёж, 
затем вырезали пробный образец 
на токарном станке. Теперь наши 
военнослужащие смогут выпу-
скать гранаты из автомата. 

Чаще всего ремонтники, по 
словам «Назима», занимались 
отладкой колёсной техники, но 
иногда им привозили, например, 
беспилотники. Один такой дрон-
разведчик за три дня восстанови-
ли, откалибровали и протестиро-
вали. Его привезли с передовой 
с неисправным механизмом 
сброса мин. Такой БпЛА эффек-

тивен в работе на дальних рас-
стояниях и при любых погодных 
условиях. «Назим» отметил, что 
разведчики проделанной рабо-
той остались довольны.

В условиях специальной во-
енной операции военные ин-
женеры успевают быстро про-
извести и необходимый ремонт 
авиационной техники. К приме-
ру, российские вертолёты К-52 
«Аллигатор» прекрасно зареко-
мендовали себя в зоне СВО. Но 
иногда с боевого вылета они воз-
вращаются с повреждениями.

«Это повседневная деятель-
ность, во время специальной 

военной операции каждый де-
сятый вылет что-то происходит. 
То обшивку порвёт, то ещё что-
то, а как-то вертолёт пришёл 
без балки хвостовой. Задейство-
вались все силы для восстанов-
ления и ввода в строй этой ма-
шины. Применяется целостная 
схема несущего винта, что выру-
чает сильно, а ещё бронирование 
кабины. Это модель «М». У неё 
увеличили бронирование корпу-
са. Броневой лист стал больше. 
Целостная схема великолепна, 
нет рулевого винта, который за-
бирает мощность от двигателя. 
Вдобавок ко всему манёврен-
ность машины намного улучши-
лась. И ещё была доработка: уве-
личили расстояние от верхнего 
несущего винта до нижнего, что-
бы не было схлёста лопастей», – 
отметил военнослужащий с по-
зывным «Медведь», подчеркнув, 
что в условиях специальной во-
енной операции нет нормати-
вов на ремонт техники, работать 
приходится всегда максимально 
быстро. «Иногда бывает, что бук-
вально за 15 минут надо снова 
подготовить машину», – пояс-
нил он.

Донецк

На поле боя броня боевой машины противника 
не выдержала удара стандартной противотанковой 
мины российского производства
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Александр ПИНЧУК

МОРПЕХИ ТОФ – ПРЕГРАДА 
ДЛЯ ПРОТИВНИКА 
НЕПРЕОДОЛИМАЯ

Штурмовые подразделения 
одного из соединений морской 
пехоты Тихоокеанского флота 
продолжают успешно выполнять 
боевые задачи по отражению 
атак ВСУ, предпринимаемых 
противником на угледарском на-
правлении специальной военной 
операции.

Морпехи-тихоокеанцы при 
поддержке артиллерии эффек-
тивно действуют в районах на-
селённых пунктов Новомайор-
ское и Новодонецкое Донецкой 
Народной Республики, пресекая 
любые попытки контрнаступле-
ния противника. В боестолкно-
вениях с подразделениями ВСУ 
штурмовикам морской пехоты 
оказывают огневую поддерж-
ку экипажи бронетранспортё-
ров БТР-82А, оснащённые эф-
фективным боевым модулем 
с пушечно-пулемётным воору-
жением, комплексом противо-
танковых ракет и реактивных 
боеприпасов.

По словам морских пехотин-
цев, противостоящие им на этом 
участке фронта боевики ВСУ 
прошли подготовку в странах 
НАТО, оснащены вооружением 
и техникой западного произ-
водства, что мало им помогает 
в реальном бою. Они несут ко-
лоссальные потери, при этом 
оставляя своих убитых и раненых 
на поле боя.

– Насколько мне известно, их 
обучали в Великобритании. Дей-
ствуя словно по учебнику, они не 
смогли сломить наших морских 
пехотинцев. Потому что наши 
парни работали чётко, уверенно 
и сразу их отбили, – рассказы-
вает штурмовик морской пехоты 
ТОФ с позывным «Тайфун». – 
В ходе боя были уничтожены 
боевики и затрофеена техника 
ВСУ, а также много стрелкового 
оружия. А ещё эти ребята своих 
«двухсотых» и «трёхсотых» не 
эвакуируют с поля боя.

ТАНКИСТЫ ОСТАЮТСЯ 
НЕУЯЗВИМЫМИ

Экипажи танков Т-90М 
«Прорыв» одного из танковых 
подразделений Центрального 

военного округа нанесли огневое 
поражение по опорным пунктам 
и живой силе противника на 
краснолиманском направлении. 

В ходе выполнения боевых 
задач воины-танкисты груп-
пировки «Центр» выдвигаются 
к линии боевого соприкоснове-
ния и точными выстрелами на-
носят поражение по укреплённо-
му опорному пункту украинских 
националистов. Постоянно 
меняя позицию стрельбы, они 
становятся неуязвимыми для 
возможного ответного огневого 
воздействия.

Для более точного поражения 
целей, и главное, с наименьшим 
расходом боеприпасов экипажи 
танков работают во взаимодей-
ствии с подразделениями раз-
ведки и операторами расчётов 
беспилотных летательных аппа-
ратов в круглосуточном режиме, 
ведя огонь по противнику оско-
лочно-фугасными, бронебойны-
ми и кумулятивными снарядами.

Кроме того, танкисты, ис-
пользуя рельеф местности и 
участки лесного массива, ведут 
прицельный огонь на дальность 
более пяти километров. Этот 
способ позволяет скрыть боевую 
машину от противника и вести 
прицельную стрельбу по бал-
листической траектории. Такие 
меры обеспечивают высокую точ-
ность огня в сочетании с низким 
уровнем опасности для экипажей.

ВИНТОКРЫЛАЯ 
ЭСКАДРИЛЬЯ РАБОТАЕТ 
КАК ЧАСЫ

Экипажи вертолётов армей-
ской авиации группировки войск 
«Запад» действуют в составе сме-
шанных групп. На выполнение 
заданий – боевых, спасательных 
или гуманитарных – лётчики вы-
ходят на вертолётах различных 
типов.

В ходе специальной военной 
операции экипажи вертолётов 
армейской авиации продолжают 
выполнять задачи по уничтоже-
нию бронетехники и объектов 
военной инфраструктуры ВСУ, 
сопровождению воинских ко-

лонн, доставке десанта, военных 
грузов, авиационной поддерж-
ке подразделений. Все полёты 
проходят на предельно малой 
высоте. Запросы на поддержку 
российских мотострелков или 
танкистов с переднего края при-
ходят по несколько раз за днев-
ную или ночную смену. Пока 
одни экипажи возвращаются 
с боевого задания, другие уже 

готовятся к вылету. В режиме 
«взлёт-посадка» аэродром рабо-
тает нон-стоп. Каждому боевому 
заданию предшествует скрупу-
лёзная предполётная подготовка.

Смешанные ударные груп-
пы подразделений армейской 
авиации продолжают успешно 
уничтожать опорные пункты, 

скопления живой силы и техни-
ки противника, его склады с бое-
припасами и горючим.

Экипажи вертолётов рабо-
тают посменно. Днём и ночью, 
совершая иногда по четыре-пять 
боевых вылетов за смену. Ос-

новной ударной силой группы 
выступают вертолёты Ка-52 или 
Ми-28Н. Вторым эшелоном идут 
вертолёты Ми-35. Они также по-
ражают неуправляемыми авиа-
ционными ракетами заданные 
цели и организуют прикрытие 
основной ударной машины.

Кроме того, в состав входят 
экипажи транспортно-боевых 
вертолётов Ми-8 с группой огне-

вой поддержки на борту. Задача 
последней – эвакуация членов 
экипажа, бортовой документа-
ции и оборудования ударных 
вертолётов в случае возникнове-
ния нештатной ситуации.

На боевых вылетах лётчики 
армейской авиации выполнили 
пуски ракет по обнаруженным 
укреплённым пунктам подразде-
лений ВСУ. В результате боевого 
применения были уничтожены 
пункт управления, танки и дру-
гая бронетехника ВСУ. Верто-
лёты двигались в разомкнутом 
боевом порядке для свободы ма-
нёвра и пилотирования, форма 
построения менялась во время 
полёта.

Каждый выход в район удара, 
маршрут возвращения на базу не 
повторяет предыдущий. Штур-
маны за месяц прорабатывают их 
больше полусотни.

ГАУБИЦА ИЗ США 
РАЗОРВАНА В КЛОЧЬЯ

Военнослужащие группиров-
ки войск «Днепр» с использова-
нием барражирующего боепри-
паса уничтожили гаубицу М777 
американского производства, 
поставляемую украинскому ре-
жиму. Замаскированная огневая 

позиция была вскрыта с помо-
щью операторов БпЛА, после 
чего точным ударом гаубица 
с расчётом была уничтожена.

УКРАИНСКИЕ ДРОНЫ 
БЕССИЛЬНЫ ПЕРЕД 
КОМПЛЕКСОМ РЭБ

Расчёт станции помех 
«Красуха-С4» Центрального воен-
ного округа в ходе повседневной 
боевой работы продолжает решать 
задачи в зоне специальной воен-
ной операции.

Специалисты радиоэлек-
тронной борьбы группировки 
«Центр» продемонстрирова-
ли сканирование воздушно-
го пространства, обнаружение 
и классификацию воздушных 
объектов, а также осуществили 
подавление бортовой радиоло-

кационной станции украинского 
разведывательного беспилотного 
летательного аппарата.

Специалисты РЭБ отмечают, 
что тактико-технические характе-
ристики комплекса «Красуха-С4» 
позволяют обнаруживать все виды 
воздушных целей, в том числе дви-
жущихся на предельно малой вы-
соте. 

Воздействуя на бортовую ап-
паратуру воздушного объекта, 
программно-аппаратные средства 
комплекса «ослепляют» его и вы-
нуждают набирать высоту, стано-
вясь доступным для средств ПВО 
российской группировки войск.

«УРАГАН» ОГНЯ – 
НА ПРОТИВНИКА

Расчёты реактивных систем 
залпового огня «Ураган» одного 
из артиллерийских соединений 
группировки войск «Восток» 
продолжают эффективно решать 
боевые задачи по уничтожению 
живой силы и бронетехники 
ВСУ на южнодонецком направ-
лении специальной военной 
операции.

Расчёты действуют уверенно 
и слаженно, подготовка реактив-
ных установок «Ураган» к бою за-
нимает считаные минуты. Одна 
из главных задач для ракетчиков 
после пуска ракет по намеченным 
целям – быстрая смена позиций. 
В воздухе постоянно работают 
вражеские дроны. 

При этом результаты огня 
РСЗО «Ураган» корректируются 
с помощью наших беспилотных 
летательных аппаратов.

– Расчёт стал слаженным за два 
года, выполняет норматив намно-
го быстрее, особенно ночью, когда 
не используешь свет и работаешь 
на автомате, на ощупь, – рассказал 
Арсен, механик-водитель реактив-
ной установки «Ураган».

Работа нашей реактивной ар-
тиллерии наносит противнику не-
малый урон. 

– Контрбатарейную борьбу 
никто не отменял. Работают по 
нам, но ни разу ещё не попали. 
Мы своё дело знаем и выполняем 
от и до, – констатирует коман-
дир боевой машины с позывным 
«Волчок».

Однако, по его словам, против-
ник стал чаще и быстрее отвечать 
на огневое воздействие наших ар-
тиллеристов. В основном – аме-
риканскими кассетными боепри-
пасами.

Пока одни экипажи армейской авиации только 
возвращаются с боевого задания, другие уже 
готовятся к вылету

     
Группировки войск Вооружённых Сил России продолжают успешно выполнять боевые задачи в ходе спецоперации



Ольга КАПШТЫК

Более 730 вопросов уже решены, 
остальные находятся в работе. Соз-
данная по всей стране сеть филиалов 
фонда появилась по инициативе Пре-
зидента России Владимира Путина. 
Указ о создании госфонда поддерж-
ки участников специальной военной 
операции глава государства подписал 
3 апреля 2023 года, а уже 1 июня фили-
алы приняли первых посетителей. Та-
кой практики оперативного решения 
поставленной задачи в столь сжатые 
сроки в нашей стране ещё не было. 

– Фонд «Защитники Отече-
ства» – это не про боевые действия, – 
отмечает руководитель амурского 
филиала Мария Тимощук. – Это про 
заботу и помощь, которой участни-
кам СВО и членам их семей порой 
не хватает. На федеральном и регио-
нальном уровнях существуют 30 мер 
поддержки мобилизованных и чле-
нов их семей, и наш фонд не заменя-
ет эти меры, а дополняет их тем, что 
не входит или выходит за их рамки.

Основной же целью новой струк-
туры стали персональное социаль-
ное сопровождение ветеранов СВО 
и содействие в получении ими всех 
полагающихся мер поддержки. Сре-
ди них медицинская и социальная 
реабилитация, лекарственное обе-
спечение, психологическая помощь, 
обеспечение техническими сред-
ствами реабилитации и санаторно-
курортное лечение. Дополнитель-
ным направлением работы фонда 
стало содействие в переобучении и 
трудоустройстве ветеранов.

Продуктивным оказался уже 
первый месяц работы фонда. От 
жителей Амурской области посту-
пило 157 обращений. Большая часть 
вопросов касалась различных мер 
поддержки, получения статуса вете-
рана или инвалида боевых действий, 
медицинской реабилитации и пси-
хологической помощи, содействия 
в протезировании, помощи в быто-
вых вопросах, получения выплат по 
ранению, а также поиска без вести 
пропавших бойцов.

Сегодня в амурском филиале 
фонда работают 25 специально 
обученных координаторов, осу-
ществляющих персональное со-

провождение подопечных.
Кроме этого сотрудники фонда 

проводят комплексную работу по 
оказанию психологической помощи 
ветеранам СВО и членам их семей. 
Здесь работает кабинет эмоциональ-
ной разгрузки, где консультируют 
два специалиста с высшим психоло-
гическим образованием.

Все вопросы в филиале решают-
ся в режиме одного окна. Для опера-

тивного решения вопросов уже нала-
жено взаимодействие с госпиталями 
и другими медицинскими учрежде-
ниями.

В первый же день социальным 
координаторам пришлось погру-
зиться в сложную ситуацию одной из 
амурских семей. Парень получил на 
фронте тяжёлое ранение и стал ин-
валидом 1-й группы. В момент обра-
щения находился на реабилитации 
в военном госпитале. Родственники 
обратились за помощью в приобре-
тении билетов. Кроме этого, необхо-
димо было переоборудовать кварти-
ру под инвалида-колясочника.

– Мы внимательно изучили си-
туацию и практически сразу решили 
вопрос с Минобороны России по 
билетам. Остальные моменты сейчас 
в работе. Сами понимаете, за один 
день все вопросы решить невозмож-

но, – рассказывает Мария Тимощук. 
– Поступает очень много звонков, 
даже на личные номера работников 
фонда и социальных координаторов. 
Если вопрос можно решить с Мини-
стерством обороны, решаем это по 
«горячим проблемам». 

Специалисты фонда помогли 
отцу ветерана СВО получить инва-
лидную коляску, оказали содействие 
в медицинской реабилитации ве-

терану СВО, который сейчас нахо-
дится на реабилитационной смене в 
республиканской учебно-трениро-
вочной базе «Ока» Тульской области, 
а также поучаствовали в восстанов-
лении утерянных документов во-
еннослужащему, находившемуся на 
лечении в госпитале.

На выездном приёме в Райчи-
хинске к социальным координа-
торам обратился ветеран боевых 
действий Василий Николаевич, 
решивший после демобилизации 
открыть собственный бизнес по ре-
монту автомобилей. Его записали 
через региональную службу занято-
сти населения в центр «Мой бизнес», 
проконсультировали и помогли за-
ключить социальный контракт на 
открытие собственного дела. В крат-
чайшие сроки ветеран получил все 
полагающиеся ему меры поддержи 

и уже оказывает услуги автосервиса.
Как отмечают специалисты фон-

да, оперативно помогать людям уда-
ётся благодаря налаженному взаи-
модействию с другими ведомствами 
и организациями.

Подтверждение вышесказанно-
му – история жительницы областно-
го центра Марии Николаевны, мужу 
которой, участнику СВО, начисляет-
ся пенсия ветерана боевых действий. 
В фонд она обратилась с просьбой 
помочь оформить генеральную дове-
ренность на получение выплат мужа. 
Этот вопрос решился в короткие 
сроки.

Помимо оказания социальной 
поддержки, фонд занимается обще-
ственными проектами и патрио-
тикой. Ещё на открытии фонда гу-
бернатор области Василий Орлов 
отметил, насколько эта тема актуаль-
на в сегодняшних реалиях.

– На днях прошло заседание Ко-
ординационного совета Общерос-
сийского общественного движения 
детей и молодёжи «Движение пер-
вых», – рассказывает куратор этого 
направления Юлия Гаевая. – Оно 
появилось совсем недавно. Назва-
ние придумали сами дети. Сегодня 
просто необходимо заниматься во-
енно-патриотическим воспитани-
ем. Недавно Минобороны России 
проводило всероссийский конкурс, 
в котором наша Амурская область 
заняла третье место по военно-па-
триотическому воспитанию. Согла-
ситесь, хороший результат. Сегодня 
более 16 тысяч юных амурцев зани-
маются в юнармейских и патриоти-
ческих клубах. Они есть практически 
во всех населённых пунктах. Дети 
равняются на родителей. А наши 
амурские военнослужащие служат 
хорошо.

Амурский филиал фонда «За-
щитники Отечества» занимает пер-
вый и третий этажи здания на улице 
Зейской, 227, в Благовещенске. Это 
самый центр города, куда легко до-
браться. На первом этаже располо-
жено отделение первичного приёма, 
на третьем – юридическая служба 
филиала, социальный многофунк-
циональный центр, комната психо-
логической разгрузки и школа ухода. 

Но, как отмечает Мария 
Тимощук,  это помещение времен-
ное. Как только в областной столице 
построят реабилитационный центр 
для ветеранов боевых действий, 
фонд переедет туда. Когда это про-
изойдёт, пока сказать сложно. Пока 
же специалистам фонда сидеть без 
дела не приходится. Как показала 
практика, идея оказания помощи по 
принципу одного окна для участни-
ков СВО оказалась удобной и вос-
требованной. Так что работы у со-
трудников фонда хватает.

С 1 СТР.  

Военнослужащие уже успели 
проверить технику в деле – все гру-
зовики прошли своим ходом более 
полутора тысяч километров от Че-
лябинской области до Волгограда. 
Автопробег проходил под девизом 
«Карякин. Za победу!».

«Провели обкатку, машины за-
рекомендовали себя наилучшим 
образом, – подчеркнул один из 
старших офицеров. – Грузовики 
полностью отремонтированы, в них 
улучшены все агрегаты. «Уралы» 
прямо как новенькие».

Во всех машинах установлены 
мощные двигатели – именно та-
кие нужны в зоне проведения СВО. 
«Уралы» будут использоваться для 
эвакуации раненых, перемещения 
личного состава, подвоза боепри-
пасов, продовольствия и военного 
имущества.

«Это большое подспорье для на-
ших солдат, – продолжил офицер. – 
Бойцы на передовой очень ждут эти 
грузовики. Впрочем, солдаты всегда 
ждут помощи и поддержки от всей 
страны, и эта поддержка ощуща-
ется, мы практически ни в чём не 
нуждаемся».

«Теперь предстоит преодолеть 
ещё 800 километров до Луганской 

Народной Республики, – разъяс-
няет отправляющийся в зону бое-
вых действий офицер. – Машины 
действительно надёжные, высокой 
проходимости. После длительного 
автопробега с Урала до Волгограда 
ощущения отличные. Я бы с удо-
вольствием оставил их в своём под-
разделении, но наша задача состоит 
в том, чтобы доставить автомобили 
на фронт. Там передадим их в другой 
мотострелковый полк».

Капитальный ремонт этих авто-
мобилей повышенной проходимо-
сти был бы невозможен без участия 
прославленного шахматиста Сергея 

Карякина и представителей Обще-
российского народного фронта. 

Сергей Карякин давно изве-
стен своей патриотической пози-
цией, из-за которой однажды даже 
был дисквалифицирован ФИДЕ на 
шесть месяцев. Гроссмейстер бывал 
в Донбассе, регулярно занимает-
ся организацией сборов денежных 
средств на нужды российских бой-

цов. Он также стал организатором 
«Донецкой смены» для детей из но-
вых российских регионов и провёл 
для них специальный шахматный 
турнир «Кубок Карякина». Вот и на 
этот раз настоящий патриот России 
не мог остаться в стороне.

«Когда я узнал, что нашим 
солдатам нужно отремонтировать 
грузовики, то сразу же связался 
с руководителем Департамента 
регио нальной безопасности и про-
тиводействия коррупции города 
Москвы Сергеем Хлебниковым, – 
рассказал Сергей Карякин. – Мы 
вместе с ним обратились к мэру 

столицы Сергею Собянину, ко-
торый тотчас же поддержал нашу 
инициативу. Также хочу поблаго-
дарить за организацию логистики 
Общероссийский народный фронт 
и депутата Государственной Думы 
от Волгоградской области Алексея 
Волоцкова».

У подножия монумента 
«Родина-мать зовёт» Сергей Каря-

кин тепло пообщался с бойцами, 
которые поблагодарили шахматиста 
за модернизированные автомобили. 

«Это вам спасибо за всё, что вы 
делаете», – ответил шахматист.

Уже через несколько дней мо-
дернизированные «Уралы» по-
ступят в распоряжение моби-
лизованных военнослужащих, 
выполняющих боевые задачи на 

территории Луганской Народной 
Республики. Грузовики, эффек-
тивные в любой местности, смо-
гут значительно улучшить условия 
службы бойцов.
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Антон АЛЕКСЕЕВ 

Сдавшиеся украинские военнослужа-
щие без утайки рассказывают о пла-
чевной реальности ВСУ. Они сетуют 
на лживые приказы командования, 
без особой цели отправляющего лю-
дей на верную смерть, жалуются 
на плохое обеспечение снаряжением, 
которое иной раз призывникам прихо-
дится докупать самим, и отмечают 
тяжёлое моральное истощение среди 
сослуживцев. В противовес этому 
украинские солдаты приводят при-
меры гуманного отношения наших 
военнослужащих к пленным. 

Повсеместно украинцев отлав-
ливают представители военкоматов, 
чтобы заполнить зияющие пробелы 
в живой силе ВСУ. Угрозами или об-
маном их заставляют призваться и 
взять в руки оружие. При этом обу-
чить обращаться с этим оружием, 
как и подготовить к боевым задачам 
вообще, командование, видимо, не 
считает нужным, поскольку главная 
цель массовой отправки мобилизо-
ванных – использовать их в роли 
пушечного мяса.

ВСУ не только не готовят над-
лежащим образом своих солдат, но 
и испытывают сложности в том, 
чтобы нормально их экипировать. 
Пленный военнослужащий ВСУ 
Александр Дударь рассказал о пло-
хом качестве выданного ему обмун-
дирования. 

– После того как мне принесли 
повестку, к 9.00 следующего дня я 
прибыл в военкомат. Форма у меня 
была куплена, я взял её с собой, 
потому что та, которую нам вы-
дали, никуда не годилась. Потом 
пришлось докупить бронежилет и 
каску, поскольку выданное обмун-
дирование тоже оставляло желать 
лучшего, – подчеркнул Александр. 

В качестве боевой задачи под-
разделение Александра отправили 
занять позицию в лесу. При этом ко-
мандиры убеждали их, что активных 
боевых действий в этом районе не 
ведётся, что им всего-навсего нужно 

окопаться. Совсем скоро Александр 
понял, как подло командование об-
мануло их. 

– Вскоре позицию начали штур-
мовать. Большинство наших погиб-
ло, меня и ещё одного сослуживца 
сильно ранило. Очевидно, надо 
было сдаваться. Я выполз к русским, 
а когда силы совсем оставили меня, 
просто лёг. Видел, как ваши ребята 
подбежали, наложили жгуты-тур-
никеты на одну руку, на вторую, на 
ногу. Оперативно нашли носилки, 
чтобы транспортировать меня. Так 
я и попал в плен, – рассказал о том 
дне Александр.

ВСУ, по словам пленного, несут 
огромные потери. Вдобавок те, кто 
выполняет задачи в зоне боевых дей-
ствий, чувствуют себя устало и по-
давленно. На позициях украинские 
солдаты находятся практически без 
отдыха, что напрямую сказывается 
на их моральном состоянии. 

– У нас катастрофически не хва-
тает людей. А те, кто есть, неимо-
верно устали от этих бессмыслен-
ных боевых действий, – добавил он.

В похожей ситуации на пере-
довой оказался и другой пленный, 
Анатолий Палахай. Под предлогом 
«окопаться» его подразделение от-
правили фактически под обстрел 
наших войск. При этом связь с 
командованием в момент штурма 
внезапно оборвалась, и военнослу-
жащих оставили на произвол судь-
бы. 

– Посадили в бронетранспор-
тёр и увезли ночью в лес, сказали 
закрепиться на позиции. Мы почти 
всю ночь окапывались, а наутро по 
нам начала работать артиллерия. 
Мы тут же спрятались в блиндаж, 
я стал перевязывать рану. Но вый-
ти оттуда уже было невозможно: 
сверху на нас летели снаряды ар-
тиллерии, спереди по нам вели 
стрельбу. Прикрыть было некому. 
Связь с командованием внезапно 
оборвалась – видимо, командиры 
нас уже и за живых-то не считали. 
Мы единогласно решили сдать-
ся, – рассказал пленный. 

Российские военнослужащие, выполняющие задачи специальной военной операции, знают, 
что по всей стране и за её пределами проходят масштабные акции в их поддержку. 
Бойцы искренне благодарят за тёплые слова и передают огромный привет на Родину. 

Vсё обязательно будет хорошо!

«Уралы» будут использоваться для эвакуации 
раненых, перемещения личного состава, подвоза 
боеприпасов, продовольствия и военного 
имущества

Сегодня в амурском филиале фонда работают 
25 специально обученных координаторов, 
осуществляющих персональное сопровождение 
подопечных

    
 

За первые три месяца работы в амурский филиал фонда 
«Защитники Отечества» поступило 1200 обращений

  
« » 

  
Пленные военнослужащие ВСУ 
рассказывают, как мобилизованных 
на передовой бесцеремонно разменивают 
на мелкую монету

Никита САХАРОВ 

Создаётся впечатление, что сотрудники центра информационно-пси-
хологических операций ВСУ готовы сочинять любой бред о Российской 
Федерации и ходе специальной военной операции. Однако на сегодняшний 
день продукты деятельности сотрудников этого «ведомства правды» 
всё чаще выдают себя халтурностью и отсутствием доказательной 
базы. Поэтому всё больше людей понимает, что украинским средствам 
массовой информации доверять нельзя.

Фейк. Вооружённые Силы 
Российской Федерации планиру-
ют сделать основным танком на 
спецоперации модель Т-55 1950-х 
годов.

Правда. Такой вывод одно 
из киевских изданий сделало на 
основании единственного видео 

в телеграм-канале 1430-го мо-
тострелкового полка. Советские 
средние танки в ходе спецопе-
рации используются в качестве 
огневого средства при создании 
укрепрайона. Отличительной 
особенностью Т-55 является 
очень точная нарезная 100-мм 

пушка Д-102ТС, позволяющая 
снайперски поражать укре-
пления и бронетехни-
ку. При этом имен-
но как танк он не 
используется. К 
примеру, 1430-
й полк входит в 
мотострелковую 
дивизию, име-
ющую в своём  
составе четыре 
полноценных тан-
ковых батальона по 
30 танков Т-72 или 
Т-90 в каждом. 

Россия активно нара-
щивает производство танков, в 

том числе с модернизацией про-
веренных временем боевых 

машин. 

Фейки о том, что 
у России закончи-

лись те или иные виды 
современного оружия или 

даже провианта для участников 

спецоперации, – одна из главных 
тем украинской и западной про-
паганды.

Фейк. В Москве около Остан-
кинской телебашни ночью про-
изошло несколько взрывов. Такую 
информацию распространяют 
украинские телеграм-каналы.

Правда. Столичное управле-
ние МЧС опровергло сообщения 
о взрывах в районе Отрадного. 
Произошёл обычный бытовой 
пожар в промышленной зоне в 
районе здания на Нововлады-
кинском проезде, 12А. Здесь на-
ходится мусороперерабатываю-
щее предприятие. 

Площадь возгорания соста-
вила около десяти квадратных 
метров. Оно было оперативно 
ликвидировано пожарным рас-
чётом. Пострадавших нет. В опе-
ративных сводках МЧС также нет 
никакой информации о взрывах. 
Работа велась только по тушению 
техногенных пожаров.

Украинские пропагандисты в 
очередной раз пытаются выдать 
бытовое событие за громкое про-
исшествие, тем самым нагнетая 
панику среди мирных граждан. 
Подобные случаи мы уже неод-
нократно опровергали ранее.

   
Правда вновь рушит планы киевских пропагандистов 

Фейки о том, что у России 
закончились те или иные виды 
современного оружия или даже 
провианта, – одна из главных тем 
украинской и западной пропаганды
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Юлия КОЗАК 

Во Владивостоке состоялась тор-
жественная церемония подъёма 
Военно-морского флага и приёма 
в состав ВМФ России корабля, по-
строенного на Амурском судостро-
ительном заводе. 

Церемония прошла под руко-
водством главнокомандующего 
ВМФ России адмирала Николая 
Евменова. Знаковое событие, свя-
занное с очередным пополнением 
Тихоокеанского флота, состоя-
лось на Корабельной набережной 
в центре столицы Приморья.

После подписания акта о при-
ёме корвета от промышленно-
сти и торжественной церемонии 
поднятия Андреевского флага на 
основании приказа главнокоман-
дующего ВМФ корабль включён 
в состав ВМФ России. Теперь 
«Резкий» будет нести службу в со-
ставе Тихоокеанского флота.

На торжественной церемо-
нии адмирал Николай Евменов 
отметил, что этот корвет – уже 
четвёртый в серии проекта 20380, 
построенный на Дальнем Восто-
ке для ТОФ. Корабль продолжает 
славные традиции одноимённого 
эсминца времён Великой Отече-
ственной войны, нёсшего службу 
на Тихом океане.

Главком ВМФ  поздравил 
экипаж корабля со знаменатель-

ным событием и пожелал успехов 
в службе. 

Адмирал Николай Евменов 
подчеркнул, что «корабль усилит 
потенциал надводной составляю-
щей Тихоокеанского флота и бу-

дет достойно выполнять задачи 
в составе группировок в морской 
и океанской зонах».

В торжественном мероприя-
тии, посвящённом приёму нового 
корабля, также приняли участие 

командующий Тихоокеанским 
флотом адмирал Виктор Лиина, 
генеральный директор Амурского 
судостроительного завода Нико-
лай Боровский, губернатор При-
морского края Олег Кожемяко 

и ветераны Военно-Морского 
Флота.

– Эсминец «Резкий» уча-
ствовал в боевых походах, в годы 
Великой Отечественной войны 
охранял воды Уссурийского за-
лива, ставил минные загражде-
ния, сопровождал караваны на 
тихоокеанском театре военных 
действий. В 1970–1980-е годы по 
праву считался одним из лучших 
кораблей, за что в 1988 году был 
награждён переходящим Крас-
ным Знаменем ТОФ и признан 

лучшим среди состава надводных 
кораблей второго ранга. У пред-
шественника нового корабля 
боевая слава и история. Уверен, 
что экипаж современного кор-
вета «Резкий» будет также про-
должать эти традиции, выполняя 
задачи по охране восточных ру-
бежей, приумножать славу Тихо-
океанского флота, – подчеркнул, 
в свою очередь, глава Приморья.

Напомним, что «Резкий» был 
заложен в Комсомольске-на-
Амуре 1 июля 2016 года. В 2021 году 

корабль прибыл во Владивосток 
для прохождения программы ис-
пытаний. 

Корвет проекта 20380 предна-
значен для действий в ближней 
морской зоне и ведения борьбы 
с надводными кораблями и под-
водными лодками противника, 
а также для артиллерийской под-
держки морского десанта в ходе 
морских десантных операций. 

В проекте воплощены новей-
шие решения по уменьшению фи-
зических полей корабля, удалось 

значительно снизить радиолока-
ционную заметность за счёт при-
менения инновационных матери-
алов и архитектурной компоновки 
корпуса и надстройки.

На вооружении «Резкого» – 
противокорабельный ракетный 
комплекс «Уран» и ЗРК «Редут», 
торпеды и мощный арсенал радио-
локационного и радиоэлектрон-
ного оборудования, 100-мм ар-
тиллерийская установка АК-190, 
крупнокалиберные пулемётные 
и гранатомётные установки.

Виктор МАКСИМЕНКО

Военно-политическая обстановка 
последних лет как никогда усили-
ла ответственность Балтийского 
флота и в целом Вооружённых Сил 
России за обеспечение безопасности 
страны. В современных условиях 
стремительно меняются масшта-
бы вооружённого противостояния, 
характер боевых действий, усложня-
ются формы и способы борьбы, появ-
ляются новые системы вооружения 
и техники. Это предъявляет повы-
шенные требования к боеготовности 
войск и сил флота, совершенствова-
нию организации планомерной систе-
мы боевой подготовки, проведению 
командно-штабных и иных учений, 
занятий и тренировок. 

Со времён парусного флота ис-
ход боевых действий на море во 
многом предрешался искусством 
быстро найти противника и орга-
низовать за ним наблюдение. Это 
побудило Петра I внести в первый 
морской устав России специаль-
ную статью, в которой говорилось: 
«Ежели кто на якоре стоя, или в ходу 
днём или ночью при ясной или тём-
ной погоде увидит какой корабль, 
или целый флот, то оному, который 
его сперва увидит, немедленно учи-
нить указной сигнал, под лишением 
живота». В данном вопросе благо-
даря развитию целого ряда наук 
пройден большой путь – от про-
стейших оптических средств, таких 
как подзорная труба и бинокль, до 
сложнейших современных радио-
технических комплексов. 

На флоте среди множества раз-
личных воинских специальностей 
к военнослужащим радиотехни-
ческой службы внимание особое. 
В их руках находятся технические 
средства, которые в конечном счёте 
определяют полноту решения кора-
блём, соединением, объединением 
задач по прямому предназначению. 
Ведь именно специалисты РТС за-
нимаются организацией освещения 
надводной и подводной обстанов-
ки, информационным обеспечени-
ем процессов боевого управления, 
эксплуатацией радиоэлектронного 
вооружения. Без них немыслимо 
управление силами флота и приме-
нение оружия.

В составе РТС Балтийского фло-
та, отметившей на днях 80 лет со дня 

своего образования, особое место 
занимает радиотехническое отделе-
ние БВМБ, зона ответственности 
которого простирается на западе 
региона от польской до литовской 
границы. Флагманские, дивизион-
ные и корабельные специалисты 
РТС, штатные средства кораблей 
представляют его морскую состав-
ляющую, а береговая в основном со-
средоточена в районе наблюдения, 
которым командует подполковник 
Иван Бурбела. За последние годы 
в этой части проведена большая 
работа по установке современных 
радиолокационных комплексов, 
обновлению технических средств 
наблюдения, гидрометеостанций 
и автоматизации систем сбора ин-
формации.

Дежурство по наблюдению за 
обстановкой в зоне ответственно-
сти базы радиотехническими сред-
ствами – процесс круглосуточ-
ный, непрерывный, и каждый из 
специалистов РТС несёт личную 
ответственность за достоверность 
информации и своевременность 
её доведения командованию в ин-
тересах принятия обоснованных 
решений. 

В повседневной боевой под-
готовке радиотехническим отде-
лением Балтийской ВМБ умело 
используется обобщённый опыт, 
полученный как в рамках спецопе-
рации, так и в ходе выполнения за-
дач по пресечению международной 
террористической деятельности 

в Сирии, и эти знания и навыки ре-
гулярно закрепляются на занятиях 
и сборах. 

Во время учений и тренировок 
начальник радиотехнического от-
деления БВМБ капитан 2 ранга 
Алексей Егоров особое внимание 
уделяет совершенствованию прак-
тических умений и навыков под-
чинённых. По оценке офицера, 
серьёзным экзаменом для специ-
алистов РТС базы стали манёвры 
«Океанский щит – 2023», потребо-

вавшие от каждого военнослужа-
щего максимальной самоотдачи. 
На выходах в море отрабатывались 
приёмы и способы применения ра-
диотехнического вооружения (РТВ) 
кораблей, определялась надёжность 
работы комплексов и систем. Лич-
ный состав радиотехнических служб 
получил опыт использования РТВ 
по реальным целям при непосред-
ственном соприкосновении с веро-
ятным противником на море.

Количественные и качествен-
ные показатели боевой подготовки 
РТО БВМБ подтверждают: опира-
ясь на традиции старших поколений 
и боевой опыт сегодняшнего дня, 
воины-балтийцы совершенству-
ют мастерство, меняя тактические 
шаблоны. Так, в текущем учебном 
году в рамках оперативного учения 
были отработаны новые способы 
вскрытия надводной обстановки, 
идёт опытная эксплуатация новей-
ших пассивных РЛС, более актив-

но стали использоваться радиоло-
кационные станции комплексов 
берегового ракетного соединения. 
Создано единое информационное 
пространство по обмену данными 
о надводной обстановке между ко-
раблями и органами управления во-
енно-морской базы, флота. 

Одними из важных направле-
ний деятельности РТО объединения 
стали освоение и эксплуатация со-
временных комплексов управления 

и радиотехнического вооружения, 
установленных на поступающих 
новых проектах кораблей, обучение 
личного состава. Для этого разрабо-
тана и действует эффективная си-
стема подготовки кадров, целью ко-
торой является обеспечение полной 
взаимозаменяемости. Универсаль-
ные специалисты РТС могут выйти 
в море на любом корабле и уверенно 
выполнить весь свой функционал. 
Не случайно по итогам зимнего пе-
риода обучения радиотехническое 

отделение Балтийской ВМБ зани-
мает на флоте первое место.

Несомненно, за всем вышеска-
занным стоит ответственный труд 
всех военнослужащих во главе с на-
чальником радиотехнического отде-
ления капитаном 2 ранга Алексеем 
Егоровым. Профессионал высокого 
класса, добросовестно и инициа-
тивно исполняющий свои обязан-
ности, он делает это, как говорится, 
не за страх, а за совесть. 

– Капитан 2 ранга Егоров об-
ладает высоким чувством ответ-
ственности за порученный участок 
работы, у него слова не расходятся 
с практическими делами, а предан-
ность и любовь к службе являются 
доминирующими качествами, – так 
охарактеризовал офицера замести-
тель командира БВМБ по воен-
но-политической работе капитан 
1 ранга Александр Издебский.

Алексей Егоров вырос в Тольят-
ти. Окончив военно-технический 
кадетский корпус, он решил пойти 
по стопам старшего брата и посту-
пил в Военно-морской институт ра-
диоэлектроники имени А.С. Попо-
ва на факультет радиотехнического 
вооружения надводных кораблей. 
Флотскую карьеру лейтенант Его-
ров начал на Балтике командиром 
РТБЧ малого противолодочного 
корабля «Башкортостан». К настоя-

щему времени за плечами офицера 
служба флагманским специалистом 
соединения и Военно-морская ака-
демия. 

– Любая должность лёгкой ни-
когда не была и не будет, если ты 
не просто отдаёшь долг Родине, 
а профессионально и добросовест-
но исполняешь обязанности по её 
защите, – говорит капитан 2 ранга 
Алексей Егоров. – Для этого необ-
ходимы прочные, глубокие знания 
тонкостей военного дела и техники, 
преданность своей специальности, 
умение грамотно руководить подчи-
нёнными и личный пример во всём. 
Служение Отечеству должно быть 
смыслом жизни, а не просто краси-
выми словами. Я искренне рад, что 
большинство моих подчинённых 
по специальности – именно такие 
люди.

Наравне с современными систе-
мами вооружения и техники именно 
люди являются тем нержавеющим 
оружием, без которого невозможно 
выполнить стоящие задачи в мир-
ное время и достичь превосходства 
над сильным противником в бою. 
Среди тех, кто своим ратным тру-
дом обеспечивает выполнение задач 
и вносит достойный вклад в резуль-
таты деятельности РТС Балтийского 
флота, первоклассный специалист 
заместитель начальника района 
наблюдения капитан 3 ранга Алек-
сандр Геращенков, который служит 
в части одиннадцать лет, с момента 
окончания училища. Под стать ему 
флагманский специалист РТС бри-
гады ракетных кораблей и катеров 
капитан-лейтенант Максим Дядюн, 
начальники смен БИП главный 
корабельный старшина Александр 
Нечупий и главный старшина Кон-
стантин Якимов, техник гидроаку-
стической группы МПК «Алексин» 
старший мичман Никита Авакумов. 
Капитан 2 ранга Алексей Егоров 
отметил и труд гражданских специ-
алистов радиотехнического отделе-
ния Светланы Назаровой и Натальи 
Бутко. 

Можно уверенно сказать, что 
в радиотехнической службе Балтий-
ской военно-морской базы служат 
настоящие патриоты, преданные 
воинскому долгу и своей специ-
альности, обладающие высокими 
профессиональными качествами, 
готовые надёжно защитить наше 
Отечество.

     « »
Новейший корвет принят в состав Военно-Морского Флота России

  –     
Радиотехническим отделением Балтийской военно-морской базы умело используется обобщённый опыт, полученный как в рамках СВО, 
так и в ходе пресечения террористической деятельности в Сирии

Новый корабль продолжает славные традиции 
одноимённого эсминца времён Великой 
Отечественной войны, нёсшего службу 
на Тихом океане

Одними из важных направлений деятельности РТО объединения стали 
освоение и эксплуатация современных комплексов управления 
и радиотехнического вооружения, установленных на поступающих 
новых проектах кораблей, обучение личного состава



Юрий РОССОЛОВ 

Согласно Указу Президента РФ 
с 1 января 2023 года штатная чис-
ленность военнослужащих Воору-
жённых Сил России была увеличена. 
В этой связи по всей стране развёр-
нута широкомасштабная работа 
по привлечению граждан на военную 
службу по контракту. Камчатка 
в этом смысле не стала исключе-
нием. Во исполнение президентского 
Указа региональный пункт отбора 
(РПО) граждан на военную службу 
по контракту развернул активную 
деятельность, о чём красноречиво 
свидетельствуют многочисленные 
агитационные и рекламные плака-
ты, билборды, установленные во 
всех муниципалитетах Камчат-
ского края, соответствующие со-
циальные ролики на теле- и радио-
каналах, а также многочисленные 
акции и мероприятия с участием 
личного состава пункта отбо-
ра, телевизионные программы на 
местных каналах. Соответству-
ющая работа продолжается по сей 
день. И люди идут, в чём я лично 
убедился.

Ещё на подходе к КПП воин-
ской части, на территории кото-
рой располагается региональный 
пункт отбора на контрактную 
службу, я заметил группу мужчин 
из четырёх человек в возрасте 
30–40 лет, которые что-то бурно 
обсуждали. Краем уха услышал, 
что речь идёт о военной службе 
по контракту, а также о том, что 
собеседники не располагали пол-
ной и достоверной информаци-
ей по интересующему вопросу. 
Я подошёл к ребятам, познако-
мился и предложил им развеять 
все сомнения и получить ответы 
на интересующие вопросы, что 
называется, из первых уст, тем 
более что это было целью и моего 
визита.

Один из мужчин представил-
ся мне Евгением и рассказал, что 
его подвигло на подобный шаг. 
Как выяснилось, собеседник по 
профессии шофёр, у него откры-
ты категории В и С. Последние 
полтора года он не имел посто-
янного места работы и переби-
вался временными заработками. 
Между тем у него есть семья – 
двое детей школьного возраста, 
которых нужно обеспечивать. 
Однажды ему на глаза попалась 
реклама, в которой мужчин при-
глашали поступить на военную 
службу по контракту. Пред-
ложение показалось Евгению 
весьма заманчивым: в соци-

альном ролике говорилось, что 
соответствующий контингент 
обеспечивается внушительным 
социальным пакетом и достой-
ным денежным довольстви-
ем. За плечами у нашего героя 
служба по призыву (в армии он 
был водителем и лихо управлял 
«Уралом»), а также солидный 
практический опыт управления 
большегрузным транспортом 
в гражданской жизни. Посове-
товавшись с женой, Евгений ре-
шил отправиться на РПО, чтобы 
во всех подробностях узнать, как 
поступить на военную службу по 
контракту и какие преференции 
имеет человек в погонах.

На эти и другие вопросы нам 
ответил начальник пункта отбо-
ра на контрактную службу майор 
Александр Наумов. 

– В войсках ждут специали-
стов в разных военных областях, 
с различными воинскими специ-
альностями, – рассказывает он. – 
Поскольку в Вооружённые Силы 
активно поступает современная 
техника, очевидно, существу-
ет потребность в специалистах, 
способных ею управлять. На это 
мы также обращаем внимание. 
В настоящий момент отбор на во-
енную службу по контракту про-
водится во все рода и виды Во-
оружённых Сил. Но больше всего 
востребованы специалисты связи, 
обслуживания вооружения и во-
енной техники, ракетных войск 
и артиллерии.

– Если житель Камчатского 
края, например я, подписывает 
контракт здесь, он будет служить 
по месту жительства или его от-
правят в другие регионы? – вклю-
чается в диалог Евгений.

– В данной ситуации выбор 
стоит за самим кандидатом, – от-
вечает майор Наумов. – Если вы, 

в частности, изъявите желание 
служить в нашем регионе, оста-
нетесь служить здесь, а в случае 
если решите заключить контракт 
с воинской частью из другого ре-
гиона, мы оправим вас служить 
туда. 

Возможность выбора за-
метно приободрила Евгения. 
Неудивительно, что его заин-

тересовало, какие требования 
предъявляются к кандидатам для 
поступления на военную службу 
по контракту. И здесь оказалось 
всё по-военному чётко и просто. 
Возраст кандидата должен быть 
не менее 18 и не более 60 лет, а по 

отдельным специальностям 65. 
Что касается уровня образования, 
для претендентов, замещающих 
солдатские и сержантские долж-
ности, он не учитывается. В то 
же время, в связи с тем, что в со-
временных реалиях необходимо 
обслуживать современную техни-
ку с высоким уровнем автомати-

зации и цифровизации, среднее 
профессиональное и высшее об-
разование у претендентов привет-
ствуется. И ещё один немаловаж-
ный фактор, который влияет на 
положительное решение вопроса 
о поступлении на военную службу 
по контракту, – это соответствие 
здоровья претендента установлен-
ным медицинским показа ниям.

Очевидно, Евгений удовлет-
ворял озвученным критериям. 
И судя по всему, мысленно он уже 
положительно определил степень 
своей годности, поэтому, не теряя 
интереса к беседе, продолжил ди-
алог конкретным вопросом: «Ка-

ким образом кандидаты могут за-
ключить контракт о прохождении 
военной службы?»

– Порядок поступления на 
военную службу по контракту 
следующий, – отвечает майор 
Александр Наумов. – Кандидату 
необходимо обратиться в пункт 
отбора на военную службу по кон-
тракту или в военный комиссари-
ат в своём регионе, пройти собе-
седование с психологом, успешно 
пройти медицинскую комиссию, 
по результатам получить предпи-
сание и убыть в воинскую часть 
для подписания контракта.

Не остались без внимания со-
циальная и финансовая стороны 
вопроса. Вряд ли супруга Евге-
ния погладила бы его по голове, 
если бы он не выяснил все соот-
ветствующие подробности. А если 
говорить серьёзно, эта сторона 
военной службы по контракту 
очень важна. Ведь человек, вста-
ющий на защиту Родины, должен 
иметь достойные гарантии и ма-
териальное вознаграждение. Име-
ет на это право! На этот счёт наш 

герой и его семья могут не пере-
живать.  

Начальник РПО отметил, что 
у военнослужащих очень достой-
ный социальный пакет. 

– В первую очередь это обеспе-
чение военнослужащих жильём 
посредством накопительно-ипо-
течной системы, – рассказыва-
ет майор Александр Наумов, – 
а также служебным жильём или 
же компенсацией за наём жилья 
на время прохождения военной 
службы. Кроме этого, военнослу-
жащим гарантировано бесплатное 
обследование и лечение в меди-

цинских учреждениях, обеспече-
ние вещевым имуществом и бес-
платным питанием (в воинской 
части). Люди в погонах имеют 
право на бесплатный проезд к ме-
сту проведения отпуска и обратно 
(для военнослужащего и одного 
члена его семьи). Военнослу-
жащим, проходящим военную 
службу по контракту в районах 
Крайнего Севера (на Камчатке, 
в частности) и местностях, при-
равненных к ним, выслуга лет ис-
числяется год за два, то есть при 
определённых условиях и жела-
нии военно служащий может вый-
ти на пенсию уже после 10 лет 
службы.

Приятной новостью для Ев-
гения стала озвученная инфор-
мация о денежном довольствии 
военнослужащих, которое можно 
назвать достойной оплатой за рат-
ную службу и которое, к тому же, 
ежегодно индексируется. К при-
меру, в октябре прошлого года 
соответствующие выплаты были 
проиндексированы на 4,2 процен-
та. С 1 октября 2023 года ожидает-

ся очередное повышение окладов 
более чем на 10 процентов. Вве-
дены также денежные выплаты 
от Минобороны РФ в размере 
195 000 рублей и единовремен-
ная выплата от правительства 
Камчатского края в размере от 
200 000 рублей для граждан, кото-
рые заключают контракт от одно-
го года.

Пока Евгений усваивал полу-
ченную информацию, я восполь-
зовался паузой и задал вопрос, 
который по большому счёту не 
затрагивает широкие слои населе-
ния, но тем не менее в последнее 
время всё чаще и чаще возникает. 
Может ли выпускник среднего 
профессионального или высшего 
учебного заведения, не проходив-
ший военную службу по призыву, 
поступить на военную службу по 
контракту?

– Гражданин, имеющий сред-
нее профессиональное или выс-
шее образование, имеет право 
выбора: отслужить год по призыву 
или же на основании статьи 34 Фе-
дерального закона № 53 «О воин-
ской обязанности и военной служ-
бе» поступить на военную службу 
по контракту, – рассказывает май-
ор Александр Наумов. – Преиму-
щество данных кандидатов за-
ключается в самом праве выбора. 
Что касается военной службы по 
контракту, здесь кандидат вправе 
выбрать место прохождения во-
енной службы по контракту. Если 
претендент решит служить на 
Камчатке, мы подберём ему воин-
скую должность и направим в во-
инскую часть, дислоцированную 
на полуострове. В случае если кан-
дидат изъявит   желание проходить 
службу в другом регионе, мы так-
же подберём ему воинскую часть 
и должность за пределами нашего 
края. 

Одним словом, выбор есть 
у всех. Этот выбор есть и у Евге-
ния. По завершении беседы с на-
чальником РПО он не озвучил 
своё решение, сказав с улыбкой, 
что предстоит серьёзный разговор 
с семьёй. И эта улыбка подсказала 
мне, что решение на 90 процентов 
уже принято. Евгений, молодой 
и крепкий мужчина, который не 
боится работы, у которого, самое 
главное, есть желание трудиться 
(в нашем случае служить), кото-
рый обладает ценными навыками 
и опытом. Поэтому скорее всего 
его снова увидят в пункте отбора 
на контрактную службу, но уже 
с соответствующими документа-
ми. Это вопрос времени. 

Объективно альтернативы 
у Евгения пока нет. Во всяком 
случае, в РПО готовы его при-
нять и помочь. Равно как и всем, 
кто последует примеру земляков, 
которые уже подписали контракт 
и в новом статусе с честью испол-
няют воинский долг.

Петропавловск-Камчатский

Юрий БЕЛОУСОВ 

В рамках программы плановой бо-
евой подготовки личный состав 
выпускной учебной танковой роты 
из состава 473-го учебного центра 
подготовки младших специалистов 
танковых войск Центрального во-
енного округа успешно отработал 
практику подводного вождения 
танка Т-72Б на одном из участков 
русла реки Пышмы.

Командир учебного подраз-
деления с позывным «Алмаз-21» 
отмечает, что в ходе серии под-
готовительных занятий к подвод-
ному вождению боевых машин 
молодые механики-водители, чей 
срок службы в армии едва пре-
одолел двухмесячный рубеж, не 
только постигли базовый курс об-
служивания и практической экс-
плуатации Т-72Б, но и в рамках 
подготовки к самой сложной из 
тем танковождения всесторонне 
изучили порядок последователь-
ных действий в случае затопления 
боевого отделения танка, освоили 
технику применения изолирую-
щего противогаза и в ходе прак-
тических занятий на базе гидро-
тренажёрного комплекса прошли 
курс легководолазной подготов-
ки. Более того, курсанты, пре-
одолев естественную робость 
перед водной преградой, сумели 
морально настроить себя на поря-
док действий при возникновении 
нештатной ситуации в ходе от-
работки учебно-боевой задачи на 
речном участке.

При этом командир учебной 
роты особо отмечает, что путь ме-
хаников-водителей к зачётному 
дню был в этот раз «и интенсив-
ным, и напряжённым». «К заня-
тию на заданном участке местно-
сти курсанты шли два с лишним 
месяца: от общего знакомства 
с боевой машиной до учебно-
практического вождения танка 
на участке контрольных препят-
ствий», – поясняет «Алмаз-21». 

Да и на самом берегу реки Пыш-
мы даже в день отработки контроль-

ного упражнения бойцы продолжа-
ли, что называется, и руку в танке 
набивать, и внутренне себя готовить 
к сложнейшему эмоцио нальному 
испытанию. Для этого близ водно-
го участка были развёрнуты семь 
учебных мест, где под руководством 
опытных инструкторов на грун-
товом участке местности механи-
ки-водители закрепляли процесс 
вождения танка вслепую – при за-
шторенных бортовых приборах на-
блюдения, опираясь лишь на ука-
зания наставников и ориентируясь 
по показаниям гирополукомпаса; 
тренировались на учебном месте 
в переводе изолирующего противо-
газа ИП-5 из походного положения 
в боевое; в какой уже раз повторя-
ли порядок действий при оказании 
первой медицинской помощи ус-
ловно пострадавшему сослуживцу, 
а также восстанавливали эмоцио-
нальный настрой под руководством 
ведущего психолога учебной воин-
ской части. 

Последний момент, кстати, 
один из важнейших во всём этапе 

курсантской подготовки к зачёт-
ному заданию в условиях водной 
среды. Потому перед практикой 
на открытой местности каждый 
из механиков-водителей в обяза-
тельном порядке принял участие 
в тренировочном процессе по лег-
ководолазной подготовке в стенах 
специализированного комплекса 
с 25-метровым плавательным бас-
сейном. 

Рядовой Кирилл Медведев 
вспоминает: «Я воды никогда не 
боялся. Поэтому на занятие по 
легководолазной подготовке шёл, 
как говорится, со спокойной ду-
шой. Однако предупреждение 
инструктора о том, что «будет всё 
непросто», меня остепенило. А уж 
когда я на себя примерил комплект 
спецоборудования для пребыва-
ния под водой, понял, насколько 
всё серьёзно: в маске ИП-5 не-
просто было дышать даже на краю 
бассейна, а под водой и подавно. 
Но и покидать бассейн, не пре-
одолев подводную дистанцию обя-
зательного маршрута, мне было 

стыдно. Так, шаг за шагом, я пре-
одолел полсотни метров, чем поз-
же, не буду скрывать, был горд».

И было отчего. 
– Навскидку, что тут сложного: 

пройти по дну периметра бассейна 
с прозрачной водой, – рассказы-
вает «Алмаз-21». – Но психологи-

чески с первого захода этот путь по 
силам не каждому. При первом по-
гружении из моей роты лишь два 
взвода в общей сложности прош-
ли всю подводную дистанцию. 
Остальные справились с задачей 
со второго, а то и с третьего раза. 
Выйдут из бассейна, отдышатся, 
снимут изначальное волнение, по-
смотрят, как действуют товарищи, 
и новый заход. Насильно никого 

под воду мы не загоняем. Это кате-
горически запрещено. Но каждый 
курсант знает: не прошёл в изо-
лирующем противогазе на малой 
глубине дистанцию бассейна — 
можешь не найти свою фамилию 
в допуске к этапу подводного во-
ждения танка. 

Но даже победа над собой в ус-
ловиях бассейна учебно-трени-
ровочного гидрокомплекса ещё 
не означает, что каждый мехвод 
морально готов к преодолению на 
танке по дну реальной водной пре-
грады. 

– И здесь лучшая поддержка 
любому новичку – хорошо знако-
мый всем бойцам штатный психо-
лог, – поясняет ведущий психолог 
учебной воинской части Ольга 
Смирнова. – В такие периоды я от 
ребят ни на шаг: с каждым побе-
седую, настрою, подбодрю, а если 
надо, и поддержу личным при-
мером.

Кстати, так оно и было в этот 
раз, когда вслед за командиром 
роты, направившим свой танк под 
воду командиром взвода, «пасса-
жирское» место в боевом отделе-
нии Т-72Б заняла и Ольга Смир-
нова. «Вы же видите, что ничего 
страшного здесь нет», – с улыбкой 
покидая только что преодолевший 
реку танк, произнесла, обращаясь 
к механикам-водителям, Ольга 
Смирнова. 

При этом, по словам ведущего 
психолога учебной воинской ча-
сти, подобные моменты позволя-
ют моментально настроиться на 
волну душевно-эмоционального 
состояния каждого из бойцов. 
«Ведь я им озвучиваю личную ре-

акцию именно на те пережива-
ния и  чувства, которые в данный 
момент испытывают сами воен-
нослужащие, – поясняет Ольга 
Смирнова. – Но более всего к ре-
шительному шагу парней побуж-
дает то, что перед ними был при-
мер не командира, не инструктора 
и даже не сослуживца, а обычной 
женщины, которая под стать по 
возрасту их мамам, да и сама явля-

ется мамой солдата, бойца, защит-
ника Отечества».

На этом фоне последние со-
мнения механиков-водителей: 
«А вдруг?», как говорится, на-
прочь нивелировал сюжет, без-
упречно разыгранный здесь же, 
в русле Пышмы, спасательной ко-
мандой окружного учебного цен-
тра. В какой-то момент на глазах 
участников учебно-практического 
занятия одна из боевых машин, 
судя по замершей в водном потоке 
воздуховодной трубе, останови-
лась. К месту остановки «вышед-
шей из строя» боевой машины на 
лодке устремилась спасательно-
эвакуационная группа. Её составу 
понадобились считаные минуты, 
чтобы с первого захода зацепить 
коуш троса танка и посредством 
дежурного гусеничного тягача вы-
тянуть из-под воды на сушу учеб-
ный Т-72Б. 

Казалось бы, вот он, весь штат-
ный арсенал демонстрационных 
мер, что настраивают личный со-
став на самоотверженную отработ-
ку учебно-практического задания. 
Но, как оказалось, всё, да не всё. 
В этом году полигонный участок 
подготовки молодых механиков-
водителей к занятию по подводно-
му танковождению был заметно 
усилен дополнительными стенда-
ми наглядной агитации, повеству-
ющей под броскими заголовками 
«Вестник отважных», «Лучшие 
специалисты», «Герои и подвиги» 
о военнослужащих – участниках 
специальной военной операции, 
в том числе о выпускниках ОЦУ 
и представителях его командных 
звеньев.

Завершив знакомство с крат-
кими повествованиями о десятках 
военнослужащих, удостоенных 
ведомственных и государственных 
наград за отличия в ходе боевых 
действий, рядовой Кирилл Медве-
дев заключил: «Всё увиденное, не-
сомненно, вдохновляет, побуждает 
держать равнение на лучших из 
лучших. Более того, настраивает 
на достойную отработку предсто-
ящего учебного упражнения. И я 
уже не сомневаюсь, что справлюсь 
с ним в полном объёме».

И ведь действительно спра-
вился, успешно проведя одним из 
первых Т-72Б под мутной толщей 
вод уральской реки. 

Елань
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Представители сильной половины населения Камчатки всё чаще интересуются возможностью 
стать в ряды военнослужащих контрактной службы

 .  .  
Выпускники окружного учебного центра ЦВО успешно сдали зачёт по подводному танковождению

Приятной новостью для Евгения стала 
озвученная информация о денежном 
довольствии военнослужащих, которое можно 
назвать достойной оплатой за ратную службу

Командир учебной танковой роты особо 
отмечает, что путь механиков-водителей 
к зачётному дню был в этот раз «и интенсивным, 
и напряжённым»
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Владимир ДАШЕВСКИЙ

Как сообщил начальник военно-
морского клинического госпиталя 
Балтийского флота подполковник 
медицинской службы Иван Калё-
нов, практически все специалисты 
хирургического профиля ВМКГ БФ 
выполняли свой врачебный долг 
в самой гуще боевых действий. Они 
спасали солдат и офицеров, зача-
стую рискуя собственной жизнью. 
Но даже находясь в Калининграде, 
врачи и медицинские сёстры ВМКГ 
остаются на передовой борьбы за 
здоровье получивших ранения воен-
нослужащих.

Квалифицированное лече-
ние и реабилитацию защитники 
Оте чества проходят, в отделении 
торакальной хирургии, началь-
ником которого является под-
полковник медицинской служ-
бы Владислав Амелин. Сегодня, 
помимо руководства своим спе-
циализированным отделением, 
офицер исполняет обязанности 
начальника отделения неотлож-
ной хирургии. Сам он не раз бы-
вал в командировках в зоне про-
ведения СВО, вместе с коллегами 
спасал жизни военнослужащих 
и мирных граждан. Для региона 
подобный опыт уникален. Опе-
ративное лечение боевой трав-
мы – это специфический пласт 
военной хирургии. В обычной 
жизни даже военные врачи с ним 
практически не сталкиваются, 
ведь минно-взрывных или мно-
жественных сочетанных оско-
лочных ранений в Калининград-
ской области не встретишь.

– На долю нашего поколения 
выпала возможность принять уча-
стие в боевых действиях – и там, 
в зоне СВО, и здесь, в стенах го-
спиталя, спасать наших воинов, 
восстанавливать их здоровье, – 
говорит подполковник меди-
цинской службы Владислав Аме-
лин. – Течение процесса лечения 
пациентов многоэтапное и слож-
ное, особенно когда поражено 
сразу несколько анатомических 
областей. В такой ситуации за дело 
берётся команда врачей разных 
специальностей: абдоминальных, 
торакальных, сосудистых, нейро-
хирургов, офтальмологов. Раньше 
такого – во всяком случае, на моей 
практике – не встречалось. 

Помимо оперативного лече-
ния, военные медики выполняют 
протезирование конечностей, со-
судов, устанавливают аппараты 
внешней фиксации, проводят 
внеочаговый остеосинтез, позво-
ляющий сохранять функциональ-
ную активность ног или рук. Для 
эффективного лечения и реаби-
литации пациентов в госпитале 
Балтийского флота есть всё необ-
ходимое. 

В лечебном учреждении по-
стоянно обновляется материальная 
база. Не так давно в госпитале по-
явился специализированный томо-
граф, который в работе используют 
офтальмологи. В августе сюда по-
ставили эндохирургическое обо-
рудование с высоким видеоразре-
шением. Оно позволяет врачам при 
выполнении малоинвазивных опе-
раций на большом экране видеть 
всю картину в мельчайших деталях. 

Ушли в прошлое и проблемы 
с поставками расходных матери-
алов. Сейчас в распоряжении ме-
дицинского персонала ВМКГ для 
лечения и реабилитации раненых 
есть всё необходимое. 

Флотские хирурги в полной 
мере используют возможности 
телемедицины. При планирова-
нии сложных оперативных вме-
шательств врачи Балтийского 
флота в случае необходимости 
консультируются с ведущими спе-
циалистами профильных кафедр 
Военно-медицинской академии 
и главных госпиталей Вооружён-
ных Сил: задают вопросы по так-
тике лечения, объёму и методам 
дообследования пациентов, осо-
бенностям выполнения операций. 

– В этом заключается искус-
ство военно-морского врача – ещё 
на берегу разобраться, что и как 
нужно сделать, какое оборудо-
вание и инструменты использо-
вать, – говорит подполковник 
медицинской службы Владислав 
Амелин. – Возможно, для дости-
жения максимально позитивного 
результата удастся найти нестан-
дартное, но верное решение.

В своей практике хирурги то-
ракального отделения нередко 
сталкиваются с непростыми ситу-
ациями. Недавно сюда доставили 
военнослужащего с проникающим 
осколочным ранением грудной 
клетки. Травма привела к наруше-
нию вентиляции лёгких и, как след-
ствие, дефициту в крови жизненно 
необходимого человеку кислорода. 
Военнослужащий едва мог само-
стоятельно дышать. Требовалось 
срочное вмешательство врачей. 

После необходимого обследо-
вания бригада хирургов во главе 
с подполковником медицинской 
службы Владиславом Амелиным 
приступила к операции, которая 
длилась более двух часов. При по-
мощи эндоскопов флотские спе-
циалисты ввели в лёгкое пациен-
та видеокамеру и инструменты, 
удалили оттуда несколько оскол-
ков, сгусток свернувшейся крови 
и провели санацию плевральной 
полости – очистили лёгочную 
ткань от грязи, обрывков одежды 
и так далее. После успешно прове-
дённой операции молодой мужчи-
на почувствовал себя значительно 
лучше. И таких случаев в практике 
отделений хирургического профи-
ля ВМКГ немало. 

На флотских врачей закалён-
ные в боях ребята смотрят как на 
творящих чудеса волшебников. 
В торакальном отделении свой 
долг с честью и ответственностью 
выполняют настоящие профес-
сионалы – старший ординатор 
майор медицинской службы Алек-
сандр Котов и хирург высшей ка-
тегории Иван Зеленский. 

– К нам в отделение, учиты-
вая его профиль, в основном по-
ступают военнослужащие с ране-
ниями в области грудной клетки, 
закрытыми травмами, перелома-
ми рёбер, – рассказал майор ме-
дицинской службы Александр 
Котов. – Однако изолированных 
травм практически не бывает. По-
давляющее большинство паци-
ентов с сочетанными ранениями. 
Поэтому мы работаем в тесном 
взаимодействии с коллегами из 
других лечебных и хирургических 
подразделений. 

Искренние слова благодар-
ности раненые военнослужащие 
адресуют медицинским сёстрам 
отделений торакальной и неот-
ложной хирургии – Зое Солен-
ковой, Виктории Казённовой, 
Ирине Тухватулиной, Надежде 
Шитовой, Маргарите Катковой, 
Аиде Суматохиной, Татьяне Ели-
сеевой и Ирине Веренич. Все до-
бросовестно относятся к далее 
непростой, требующей выдержки 
и внимания работе. Слова «Спаси-
бо, сестричка» часто звучат в адрес 
перевязочной медсестры Татья-
ны Поляковой. Татьяна – одна из 
опытнейших сотрудников флот-
ского лечебного учреждения. Её 
стаж в медицине составляет 35 лет, 
из них более двух десятков – в ка-
лининградском военном госпита-
ле, привычный ритм работы ко-

торого с началом спецоперации 
значительно изменился.

– Поначалу психологически 
было очень непросто, – говорит 
Татьяна Полякова. – Но мы долж-
ны помогать раненым военно-
служащим, поэтому думать о соб-
ственных переживаниях времени 
не остаётся. Ведь очень хочется 
помочь ребятам быстрее встать на 
ноги, вернуть былую силу и преж-
нюю любовь к жизни. Выполняя 
свою работу, мы стараемся прояв-
лять больше нежности и участия, 
общаемся с военнослужащими на 
разные темы. Психологическая 
помощь – обязательный элемент 
реабилитации. Травмы бывают се-
рьёзные. Иногда перевязка может 
длиться 30–40 минут. Но ребята 
у нас замечательные – настоящие 
герои! 

О своей работе младшая ме-
дицинская сестра по уходу за па-
циентами Наталья Нагродзкис 
говорит обыденно, хотя сферу её 
ответственности простой не назо-
вёшь. Наталья помогает раненым 
в самых привычных для здорового 
человека ситуациях – помыться, 
переодеться, перестелить постель, 
вынести утку, подать еду и питьё. 
Если надо, сделает массаж, разо-
трёт руки и ноги, перевернёт па-
циента с одного бока на другой. 
Наталья Нагродзкис также отвеча-
ет за чистоту и порядок в палатах. 
О подопечных женщина отзывает-
ся словно о родных людях. 

– Ребята очень доброжелатель-
ные, – говорит она. – Конечно, они 
прошли тяжёлые испытания. Неко-
торые в момент поступления в го-
спиталь были сильно взволнованы, 
даже проявляли агрессию. Однако 
со временем все оттаивают. И что 
примечательно, сердца их помогают 

отогреть обычные мелочи. Порой 
достаточно просто подойти, погла-
дить человека по плечу, поддержать 
добрым словом, и его настроение 
меняется на глазах. Полежат не-
делю-другую в отделении – и как 
родные становятся. Глядя на эти 
изменения, понимаешь, что не зря 
живёшь и работаешь…

Справедливость сказанных 
слов на себе прочувствовал нахо-
дящийся на лечении в госпитале 
Балтийского флота Александр. 
Срочную службу он проходил в по-
гранвойсках Казахстана. В 2018-м 
переехал в Россию, на Алтай, ра-
ботал шеф-поваром.

– Когда объявили мобилиза-
цию, сам пришёл в военкомат, – 
рассказал Александр. – Мною 
двигала идея. Считал, что не долж-
но продолжаться то, что творилось 

восемь лет по отношению к жите-
лям ДНР и ЛНР.

Тогда сотрудники военкома-
та сказали мужчине: «Подожди, 
команда уехала в войска накану-
не». Однако в октябре 2022 года 
пришла официальная повестка. 
В учебной части Александр провёл 
почти три месяца. Готовился в раз-
ведку снайпером: стрелял и днём 
и ночью, водил машины, учился 
маскироваться, скрытно и подолгу 
сидеть в засаде. 

Уже в ходе специальной во-
енной операции мужчина позна-
комился с десантниками и по-
просился к «голубым беретам». 
Командование пошло навстречу. 
Воевал хорошо, работая в основ-
ном по ночам: помогал боевым 
товарищам, прикрывал действия 
штурмовых групп. 

Ранение получил в июне. С на-
ступлением сумерек он с товари-
щами в очередной раз выдвигался 
на позицию, когда под ноги при-
летел заряд от АГС. По рации вы-
звали подмогу. В течение часа бой-
ца передали медикам. Затем было 
несколько этапов эвакуации. 

Александр оказался в Главном 
военном клиническом госпитале 
имени Н.Н. Бурденко, где хирур-
ги собрали раздробленную кость. 
Завершающий этап лечения во-
еннослужащий проходит под кон-
тролем специалистов флотского 
госпиталя в Калининграде. Здесь 
после рентгена ему установили 
новую гипсовую повязку и сейчас 
проводят медикаментозную тера-
пию, делают обязательный в та-
ких случаях массаж. С недавнего 
времени врачи добавили гиперба-
рическую оксигенацию – вид ле-
чения в барокамере. Постепенно 
пациент идёт на поправку.

– В госпитале врачи молод-
цы, отношение персонала отлич-
ное. Девчонки просто умницы, не 
оставляют нас без внимания, всег-
да спросят, чем помочь. В таких 
условиях выздоровление идёт бы-
стрее, – говорит Александр и до-
бавляет: 

– У меня есть пасека на Алтае. 
Скоро начнётся период качки мёда. 
Попрошу, чтобы родственники 
прислали сюда побольше этого по-
лезного лакомства. Угощу весь мед-
персонал и соседей по палате. 

Спрогнозировать, сколько 
вре мени продлится лечение Алек-
сандра, никто не берётся. Речь 
может идти о нескольких месяцах. 
Но уже сегодня военнослужащий 
не исключает того, что вернётся 
к своим боевым товарищам. 

Судьба людей в погонах не-
предсказуема. Выполняя задачи 
в зоне проведения специальной 
военной операции, хирурги Во-
енно-морского клинического го-
спиталя не раз встречали ребят, 
которым ещё недавно делали опе-
рации. Поправившись после лече-
ния, солдаты, прапорщики и офи-
церы возвращались в строй. Там, 
на передовой, они узнавали своих 
докторов, тепло приветствовали 
их, искренне благодарили за спа-
сённое здоровье и возможность 
находиться рядом со своими бое-
выми товарищами. 

Владимир ПАСЯКИН

Это в полной мере относится и к 
медицинской службе Черноморского 
флота, которую возглавляет полков-
ник медслужбы Сергей Мельниченко. 
Недавно автор этих строк побывал 
в важном структурном подразделе-
нии 1472-го военно-морского клини-
ческого госпиталя ЧФ – его поли-
клинике, коллектив которой вот уже 
многие годы успешно возглавляет за-
служенный врач Республики Крым, 
отличник здравоохранения Россий-
ской Федерации полковник медслуж-
бы запаса Александр Богомолов.

После окончания вуза за его 
плечами была флотская служба на 
крейсерах «Жданов», «Москва» 
в качестве начальника медслужбы 
корабля, были командировки на бо-
евую службу на «Сдержанном», «Со-
знательном» и других кораблях 150-
й бригады ЧФ. Затем – должность 
флагманского врача бригады ра-
кетных катеров. После этого Бого-
молова назначили начмедом 110-й 
поликлиники ЧФ. Эту хлопотную 
и важную должность он исправно 
исполнял уже целых 10 лет. Так что 
начальником лечебного учрежде-
ния он стал, обретя и корабельный, 
и врачебный, и административ-
ный опыт. За плечами Богомолова 
и большая практика руководителя 
многофункционального лечебного 
учреждения, где он трудится вот уже 
более трёх десятков лет.

Сын офицера, Александр Алек-
сеевич сполна прошёл и свой офи-
церский путь. Вместе с супругой 
воспитал дочь и сына, который про-
должил дело отца. Подполковник 
медслужбы Алексей Александрович 
Богомолов недавно стал начмедом 
филиала № 1 1472-го военно-мор-
ского клинического госпиталя ЧФ. 
Как знать, возможно, в скором вре-
мени можно будет говорить и о флот-
ской династии военных врачей.

Вместе с главной медсестрой 
поликлиники Лидией Ивановной 
Поповой, получив «дорожную кар-
ту» от Александра Богомолова, мы 
прошли по кабинетам лечебного 
учреждения и побеседовали с его 
специалистами.

В этом году Лидия Иванов-
на отмечает свой золотой медсе-
стринский юбилей. В 1973 году она 
окончила Харьковское медучилище 
и стала дипломированным специ-
алистом. С переездом в Крым тру-
дилась в 9-й больнице Балаклавы, 
поскольку её муж – лейтенант Вик-
тор Попов (позже он стал капита-
ном 1 ранга) служил в «подводной 
столице» Черноморского флота. Со 
временем, получив достаточный 
медицинский опыт, жена офицера 
перешла на работу во флотскую по-
ликлинику, где успешно трудится 
уже 37 лет.

Сказать, что она специалист 
высшей категории – не сказать поч-
ти ничего. Лидия Ивановна – заслу-
женный работник здравоохранения 
Республики Крым. По многим во-
просам именно она, что называет-
ся, правая рука начальника. Вместе 
с Лидией Ивановной побывали 
в гостях у хирургов.

…Заведующий хирургическим 
отделением подполковник мед-
службы запаса Сергей Ковалёв, ос-
мотрев военнослужащего, направил 
его в перевязочную. Здесь ему в че-
тыре руки помощь оказали старшая 
медсестра хирургического отделе-
ния Татьяна Донцова и медсестра 
Елена Хорун. 1 июня исполнилось 
46 лет, как здесь трудится Татьяна 
Юрьевна Донцова. Единственная 
запись в её трудовой книжке – 
о данном месте работы. Зато благо-
дарностей и поощрений не счесть.

Сергей Петрович Ковалёв дово-
лен работой медсестёр.

– В назначенный день ждём на 
перевязку, – напомнил пациенту 
хирург.

Свою карьеру после окончания 
Военно-медицинской академии 
имени С.М. Кирова врач начал лей-
тенантом в главной военно-морской 
базе (ВМБ) Балтфлота в городе Бал-
тийске в 1980 году – на санитар-
ном катере аварийно-спасательной 
службы флота. Затем хирург попал 
в корабельную группу по оказанию 
специализированной медицинской 
помощи. За его плечами семь бое-
вых служб на различных кораблях 
и судах Балтийского флота. Выходил 
на танкерах, сторожевых кораб лях, 
большом десантном корабле, кораб-
лях разведки. Приходилось оказы-
вать помощь в разных ситуациях, 
в том числе и в штормовом море.

Полученный опыт пригодил-
ся ему затем в службе на Тихо-

океанском флоте, в Советской 
Гавани, куда он попал после двух-
годичной учёбы на 1-м факультете 
Военно-медицинской академии 
имени С.М. Кирова. Был назначен 
старшим ординатором хирургиче-
ского отделения госпиталя.

В начале 1990-х годов его переве-
ли в главный госпиталь Черномор-
ского флота, где Ковалёв трудился 
старшим ординатором в отделении 
гнойной хирургии. Многие десят-
ки различных операций за плечами 
опытного хирурга. Во флотской по-
ликлинике он трудится с 2006 года.

Побывали мы по рекоменда-
ции начальника лечебного учреж-
дения и в отделении неотложной 
медицинской помощи и помощи на 
дому. Здесь познакомились с врача-
ми-терапевтами Валентиной Браш-
ковой и Тамарой Новиковой. Они 

трудятся под руководством заве-
дующей отделением Ирины Юри-
ной – подполковника медслужбы 
запаса. Валентина Брашкова – по-
томственный врач. Её родители – 
Иван и Марксина Федосеевы – всю 
жизнь проработали в медицине. 
Этой благородной профессии по-
святила себя и их дочь.

 Валентина Ивановна Брашкова 
в 1974 году окончила Ленинград-
ский педиатрический медицинский 
институт, в поликлинике трудится 
с 1986 года. Врачебный стаж Тамары 
Григорьевны Новиковой – 41 год, 
во флотской поликлинике – 7 лет. 
Вместе с ними работает медсестра 
отделения неотложной помощи Та-
тьяна Астапова – выпускница Став-
ропольского базового медицинско-

го училища 1990 года. Во флотской 
поликлинике трудится с 2016 года.

– Название отделения говорит 
само за себя, – резонно замечает 
Тамара Григорьевна Новикова. – 
Кроме приёма больных в поликли-
нике, мы также оказываем помощь 
на дому, по вызовам. Бывает, что за 
день поступает до 15 таких вызовов. 
Но никого не оставляем без неот-
ложной медпомощи.

Часто работа с больными начи-
нается со сдачи медицинских ана-
лизов.

– Делать анализы нужно бы-
стро и точно, – говорит заведующая 
лабораторией Ирина Железова, – 
и для этого у нас есть всё необходи-
мое. А главное – подготовленные 
специалисты.

К числу последних относятся 
Галина Ивановна Корнева и Галина 

Фёдоровна Дьячкова (кстати, жена 
капитана 1 ранга в отставке Ивана 
Дьячкова и мама флагманского спе-
циалиста капитана 2 ранга Дениса 
Дьячкова). Их стаж и опыт позво-
ляют решать все задачи, стоящие 
перед лабораторией.

– Хотел бы отметить добро-
совестную и высокопрофес-
сиональную работу врача-гине-
колога, – говорит начальник 
по ли кли ники. – Елена Владими-
ровна Федосова – врач высшей ка-
тегории, лечит не только женщин 
в погонах, но и жён военнослу-
жащих, в том числе запаса и в от-
ставке.

Самые положительные отзы-
вы идут о работе таких врачей, как 
врач-физиотерапевт полковник 
медслужбы запаса Альфред Лёгкий, 
который исполнял должность нач-
меда в филиале № 1 1472-го воен-
но-морского клинического госпи-
таля ЧФ, врач-кардиолог Оксана 
Скарга, врач-эндокринолог Лилия 
Полякова, врач-эпидемиолог Ольга 
Демчук…

– Не забудьте сказать добрые 
слова в адрес нашей военно-вра-
чебной комиссии, и, в частности, 
её секретаря Дианы Владимировны 
Миргородской и Елены Владими-
ровны Шиловой, через которых 
проходит огромный поток доку-

ментов, – говорит Александр Бого-
молов. – И все их нужно проверить, 
подшить, дать им ход. Работа требу-
ет пристального внимания и скру-
пулёзности. За каждым медицин-
ским делом судьба человека.

В общем, здесь люди в белых 
халатах делают всё от них завися-
щее, чтобы пациенты получили ка-
чественную, квалифицированную 
медпомощь и ушли из поликлиники 
с облегчением. А ведь бывают труд-
ные периоды, когда идёт сплош-
ной людской поток. Так было, 
например, в ходе вакцинации от 
COVID-19. В поликлинике функци-
онировали несколько прививочных 
кабинетов.

– Сегодня через нашу поликли-
нику проходит немало участников 
СВО, – завершает нашу беседу Алек-
сандр Богомолов. – Кто-то прохо-
дит медкомиссию, кто-то ВВК, кто-
то завершает лечение, принимая 
процедуры. К ним наши сотрудни-
ки проявляют повышенную заботу 
и внимание, понимая значимость их 
ратного труда, их роль в достижении 
целей СВО. Кстати, часть наших 
врачей и медсестёр постоянно тру-
дится в главном госпитале флота, 
оказывая помощь в том числе этой 
категории военнослужащих. Так 
что наши медики вносят свой вклад 
в дело нашей победы в СВО.

  
С начала проведения спецоперации врачи военно-морского клинического госпиталя БФ восстановили здоровье сотен 
военнослужащих, подавляющее большинство из которых после лечения вернулись в свои подразделения

 –  
Военная медицина сегодня, в период специальной военной операции, востребована как никогда

На флотских врачей закалённые в боях ребята 
смотрят как на творящих чудеса волшебников

Люди в белых халатах делают всё от них 
зависящее, чтобы пациенты получили 
качественную, квалифицированную медпомощь 
и ушли из поликлиники с облегчением



Мария ТОМИЛЕНКО 

Российский Центр по примирению 
враждующих сторон в Сирийской 
Арабской Республике продолжает 
работу, направленную на невоен-
ное разрешение конфликта и ока-
зание всесторонней помощи сирий-
ским гражданам в восстановлении 
мирной жизни. С 20 июля 2018 
года на территории САР при со-
действии российской стороны вос-
становлены 1010 образовательных 
и 262 медицинских учреждения, 
5057 жилых домов, 42 км водопро-
водных сетей, отремонтированы 
1948 км автомобильных дорог, 
введены в эксплуатацию 372 объ-
екта водоснабжения, 331 хлебо-
пекарня и 893 электроподстанции.

Представителями россий-
ского ЦПВС на этой неделе 
проведена гуманитарная акция 
в населённом пункте Зама про-
винции Латакия, в ходе которой 
нуждающемуся населению выда-
ны продовольственные наборы 
общим весом 2,7 тонны. Ранее 
гуманитарные акции прошли в 
провинциях Дейр-эз-Зор и Хасе-
ке. В посёлках Марат и Джермес 
местные жители получили свыше 
5,4 тонны гуманитарных грузов.

Всего российской стороной 
организовано и проведено с на-
чала процесса урегулирования 

3580 гуманитарных акций. Си-
рийским гражданам доставлено и 
распределено 7527,1 тонны про-
довольствия, бутилированной 
воды и предметов первой необхо-
димости.

Продолжается выполнение 
положений российско-турецкого 
меморандума о взаимопонима-
нии, принятого 22 октября 2019 
года. Проведено патрулирование 
подразделениями российской 
военной полиции в провин-
ции Ракка по маршруту Айн-
Иса – Эль-Тервазия и обратно, 
в провинциях Хасеке и Ракка 
по маршруту Телль-Тамр – Эль-

Тервазия и обратно, в провинции 
Хасеке по маршрутам Камишлия 
– Айн-Дивар и обратно, Дейрун-
Ага – Голиджан и обратно.

Осуществлялся контроль 
за соблюдением режима пре-
кращения боевых действий 
между враждующими сторона-
ми. Как сообщил на брифинге 
13 сентября заместитель руко-
водителя российского ЦПВС 
контр-адмирал Вадим Кулить, за 
прошедшие сутки в Идлибской 
зоне деэскалации зафиксировано 
шесть обстрелов позиций сирий-
ских правительственных сил со 
стороны террористических груп-

пировок «Исламская партия Тур-
кестана» и «Джебхат ан-Нусра» 
(запрещены в РФ): в провинции 
Идлиб – пять обстрелов, в про-
винции Алеппо – один обстрел.

Авиация так называемой 
международной антитеррори-
стической коалиции во главе 
с США продолжает создавать 
опасные ситуации в небе Сирии, 

осуществляя полёты в нарушение 
протоколов деконфликтации и 
с нарушением воздушного про-
странства Сирии.

По словам Вадима Кулитя, за 
сутки со стороны коалиции за-
фиксировано 15 случаев наруше-
ния протоколов деконфликтации 
от 9 декабря 2019 года, связанных 
с несогласованными с россий-
ской стороной полётами беспи-
лотных летательных аппаратов. 
В районе Эт-Танф, где располо-
жена американская военная база, 
за сутки зафиксировано семь 
нарушений парой истребителей 
F-35, двумя парами истребителей 
Typhoon и многоцелевым беспи-

лотным летательным аппаратом 
MQ-1C.

Подобными действиями ко-
алиция продолжает создавать 
опасные предпосылки авиаци-
онных инцидентов и происше-
ствий, а также обостряет обста-
новку в воздушном пространстве 
Сирии.

* * *
Министр иностранных дел 

Сирии Фейсал Микдад, по со-
общению агентства SANA, при-
звал устранить все препятствия, 
которые мешают возвращению 
сирийских беженцев на роди-
ну. «Сирия будет приветствовать 
приезд всех своих сыновей на 
родину и обеспечит для этого не-
обходимые условия», – заявил он 
в беседе по телефону со своим 
ливанским коллегой Абдаллой Бу 
Хабибом. 

Микдад подчеркнул, что 
«главным препятствием на пути 
решения проблемы перемещён-
ных лиц является сохраняющаяся 

американская и турецкая оккупа-
ция северных районов страны». 
Кроме того, по словам Микда-
да, катастрофические для Сирии 
последствия имеют введённые 
США и другими странами Запада 
экономические санкции, от ко-
торых страдает сирийский народ.

Как отмечает агентство 
SANA, стороны договорились о 
предстоящем визите ливанской 
делегации в Дамаск, который со-
стоится в конце сентября. Они 
подчеркнули важность коорди-
нации между властями Сирии и 
Ливана по проблемам, касаю-
щимся беженцев.

12 сентября премьер-ми-
нистр Ливана Наджиб Микати 
заявил на заседании правитель-
ства, что крайне встревожен 
усилившимся потоком беженцев 
из Сирии. По его словам, уве-
личение числа беженцев несёт 
серьёзную угрозу ливанскому 
государству, где уже находит-
ся большое число сирийцев. По 
мнению премьера, это может 
«создать демографический дис-
баланс, который негативно ска-
жется на сосуществовании рели-
гиозных общин в Ливане».

Наша справка. Всего с 18 июля 
2018 года с территорий иностран-
ных государств вернулись на родину 
около 842 тысяч сирийцев, в том 
числе свыше 440 тысяч из Лива-
на. По состоянию на 31 августа 
2023  года в 43 государствах нахо-
дятся 6,628 млн сирийских бежен-
цев, в том числе в Турции – 3,3  млн, 
Германии – 863 тысячи, Ливане – 
795 тысяч, Иордании – 655 тысяч. 
Оценочно, изъявили желание вер-
нуться на родину 1,297 млн сирийцев 
(Ливан – 645 тысяч, Иордания – 
458 тысяч, Турция – 70 тысяч, Гер-
мания – 60 тысяч).

Евросоюз
СОЗДАНИЕ НОВОГО ТАНКА 
ПОД ВОПРОСОМ

Проект нового танка MGCS 
(Main Ground Combat System), 
разрабатываемого совместно Гер-
манией и Францией, находится 
на грани провала. По данным не-
мецкой газеты Handelsblatt, раз-
ногласия между сторонами вы-
зывают всё большие сомнения 
в успехе проекта. Новая боевая 
машина должна была выйти на 
рынок в 2035 году. Париж выра-
жает недовольство тем, что в про-
ект с немецкой стороны вовлечён 
концерн Rheinmetall, который 
параллельно работает над танком 
нового поколения Panther – оче-
видным конкурентом MGCS. 
По данным Handelsblatt, про-
мышленные круги в Германии 
считают, что проект провалил-
ся, и упрекают Париж в том, что 
во всех совместных проектах он 
старается использовать макси-
мальное количество деталей соб-
ственного производства в инте-
ресах сохранения рабочих мест 
и прибыли для Франции. Теперь 
французы пытаются привлечь к 
совместному созданию нового 
танка Италию, чтобы сдержать 
влияние Rheinmetall. По оценке 
экспертов, ситуация с разработ-

кой «европейского танка» демон-
стрирует плачевное состояние 
германо-французских отношений 
в военно-технической сфере. Тор-
мозится также проект по разра-
ботке европейского авиационно-
го комплекса шестого поколения 
FCAS. Берлин уже вышел из со-
вместного проекта по модерниза-
ции боевого вертолёта Tiger.

Польша
ПОСТУПИЛИ ПЕРВЫЕ 
ЮЖНОКОРЕЙСКИЕ 
ИСТРЕБИТЕЛИ

ВВС Польши до конца 2023  
года будут располагать 12 экзем-
плярами лёгких истребителей 
FA-50 южнокорейского произ-
водства. «Два экземпляра уже на-
ходятся в Польше, – заявил на 
брифинге министр национальной 
обороны Мариуш Блащак. – Ещё 
10 самолётов в этом году посту-
пят на вооружение ВВС на базу в 
Минске-Мазовецком». Он также 

сообщил, что польские пилоты 
уже прошли обучение в Республи-
ке Корея. Всего Польша намере-
на закупить 48 самолётов FA-50. 
После поставки первых 12 машин 
польские ВВС ожидают получить 
остальные в 2025–2028 годах.

Израиль
СФОРМИРУЮТ ТРЕТЬЮ 
ЭСКАДРИЛЬЮ F-35

Министерство обороны Из-
раиля приступило к оформлению 
закупки у США 25 истребителей 
F-35, чтобы сформировать третью 
эскадрилью этих машин в составе 
израильских ВВС. После одобре-
ния сделки министром обороны 
Йоавом Галантом и генеральным 
директором минобороны Эялем 
Замиром израильская сторона на-
правила в США в управление со-
вместной программы F-35 офи-
циальный запрос на приобретение 
самолётов этого типа, после чего 
состоится подписание договора 
о поставках, которые будут про-
финансированы из фондов аме-
риканской помощи Израилю. По 
завершении поставки F-35, ис-
пользуемых в ВВС Израиля, до-
стигнет 75 единиц. Поставки нач-
нутся в 2027 году с темпом по три 
машины в год. 

США
ЗАПУСТИЛИ 
РАЗВЕДЫВАТЕЛЬНЫЙ 
СПУТНИК

Ракета Atlas V стартовала 
10 сентября с разведывательным 
спутником NROL-107 в интере-
сах национального управления 
военно-космической разведки и 
космических сил США. Запуск 
двухступенчатой ракеты был осу-
ществлён с 41-го стартового ком-
плекса на базе космических сил 
на мысе Канаверал во Флориде. 
Спутник массой до 9 тонн будет 
размещён на геосинхронной ор-
бите высотой более 41 тысячи 
километров. Детальные сведения 
о предназначении спутника засе-
кречены, за исключением инфор-
мации о том, что его работа будет 
сосредоточена на разведке кос-
мической обстановки и позволит 
обнаруживать и отслеживать объ-
екты на орбите Земли.

Тайвань
НАРАЩИВАЮТ ВОЕННЫЕ 
РАСХОДЫ

Власти Тайваня согласно про-
екту бюджета намерены выде-
лить в 2024 году 94,3 млрд новых 
тайваньских долларов (2,97 млрд 

долларов США) на программы 
по повышению боеспособности 
ВМС и ВВС, а также на закупки 
новых истребителей. По словам 
главы администрации острова Цай 
Инвэнь, проект бюджета пред-
полагает увеличение оборонных 
расходов Тайваня на 3,5 процента 
по сравнению с 2023 годом – до 
606,8 млрд новых тайваньских дол-
ларов (19 млрд долларов США). 
Непосредственно в бюджет воен-
ного ведомства в 2024 году выде-
лят 13,9 млрд долларов США, ещё 
2,97 млрд в качестве так называе-
мого чрезвычайного бюджета на-
правят на реализацию отдельных 
оборонных программ. Основным 
поставщиком вооружений для ар-
мии Тайваня остаются США. В на-
стоящее время портфель невыпол-
ненных поставок американского 
оружия острову достигает около 
19 млрд долларов.

Чехия
ОБНОВЛЯЮТ ВЕРТОЛЁТНЫЙ 
ПАРК

На 22-й вертолётной авиа-
ционной базе ВВС Чехии в 
Намешть-над-Ославой близ Брно 
состоялась официальная цере-
мония постановки на вооруже-
ние первых двух приобретённых 
в США боевых вертолётов Bell 

AH-1Z Viper. На церемонии при-
сутствовала министр обороны 
Чехии Яна Чернохова и военное 
руководство республики. Всего в 
США заказано четыре вертолёта 
этого типа. Кроме того, ожида-
ется поступление восьми много-
целевых вертолётов Bell UH-1Y 
Venom. Первый из них в августе 
уже доставлен американским во-
енно-транспортным самолё-
том Boeing C-17A на 22-ю ави-
абазу. Все 12 машин (4 AH-1Z и 
8 UH-1Y) будут переданы чеш-
ской стороне до конца этого года.

Известно также, что в апреле 
2022 года Чернохова достигла до-
говорённости с Пентагоном о без-
возмездной передаче из наличия 
американской морской пехоты 
ещё шести вертолётов AH-1Z и 
двух вертолётов UH-1Y с их ремон-
том. При этом США полностью 
покроют все соответствующие 
расходы в качестве компенсации 
за передачу Чехией вооружения и 
военной техники Украине. Таким 
образом, Чехия суммарно полу-
чит 10 боевых вертолётов AH-1Z 
и 10 многоцелевых вертолётов 
UH-1Y.  Это позволит осуществить 
замену в чешских ВВС вертолётов 
Ми-35, Ми-8 и Ми-17, имеющих-
ся на 22-й авиабазе.

По сообщениям информагентств

Сергей НЕСТЕРОВ

В эти дни на Балтийском море 
проходит крупное военно-морское 
учение НАТО Northern Coasts 2023 
(«Северные берега – 2023»). Его 
цель, и в НАТО уже это не скрыва-
ют, состоит в отработке ведения 
совместных  боевых действий в ре-
гионе в ходе военного противостоя-
ния с Россией. 

Как заявил инспектор ВМС 
ФРГ вице-адмирал Ян Кристиан 
Каак, Балтийское море является 
очень сложной акваторией с та-
ким количеством узких проходов 
и таким количеством прибреж-
ных государств, что уже в мирное 
время необходимо досконально 
изучить и согласовать, кто чем 
занимается и как будет действо-
вать в случае необходимости. 

Это и является главной за-
дачей данного учения, которое 
проводится, как подчеркнул не-
мецкий вице-адмирал, чтобы по-
казать России способность НАТО 
реагировать на любую ситуацию». 
«Надёжное сдерживание долж-
но включать возможность на-
падения», – сказал он при этом. 
В свою очередь, немецкая газета 
«Зюддойче цайтунг», комменти-
руя заявление Каака, отметила, 
что проведением этих манёвров  
НАТО решила пригрозить России 
на фоне конфликта на Украине.  

Учение «Северные берега 
– 2023» началось 9 сентября и 
продолжится до 23 сентября. В 
манёврах участвуют около 3200 
военнослужащих из 14 стран, 
включая не только страны, 
имеющие выход к Балтийско-

му морю, но и Италию, Канаду, 
США и Францию. Для участия 
в учении в Ригу прибыл амери-
канский десантно-вертолётный 
корабль-док LPD-19 Mesa Verde 
с отрядом морской пехоты. При-
влечены силы 1-й постоянной 
военно-морской группы НАТО 
и 1-й постоянной морской про-
тивоминной группы НАТО. Все-
го задействовано 30 кораблей и 
подводных лодок, а также до 15 
самолётов. Как утверждается в 
сообщении командования 6-го 
оперативного флота США, уче-
ние «укрепит партнёрство и опе-

ративную совместимость между 
союзниками и партнёрами».

Руководит натовским уче-
нием командование германских 
ВМС, которое на днях заявило о 
готовности ФРГ возглавить во-
енно-морской штаб союзных сил 
на Балтийском море. Берлин рас-
сматривает Балтику как важный 
путь снабжения для ряда стран 
НАТО. Район учений в основ-
ном включает прибрежные воды 
Эстонии и Латвии и прилега-
ющее к ним сухопутное и воз-
душное пространство, а также 
восточную и центральную части 
Балтийского моря.

Учение последователь-
но проходит по нескольким 
сценариям. Главный из них 
связан с обеспечением без-

опасности морских путей че-
рез Балтийское море. По 
словам вице-адмирала Ка-
ака, Финляндия и страны Бал-
тии почти на 100 процентов за-
висят от морских путей снабже-
ния. «Если Сувалкский проход 
будет блокирован – а это может 
быть сделано легко, поскольку 
там всего две дороги и одна же-
лезнодорожная ветка, – тогда у 
нас останутся только морские 
пути, и именно через них нам 
тогда придётся пробиваться», 
– заявил командующий ВМС 
ФРГ. 

Большинство корабельной 
группировки, задействованной 
на учении, составляют кораб-
ли противоминной обороны. По 
мнению экспертов, это не может 
не наводить на мысль, что отраба-
тываются в том числе действия по 
блокированию Финского залива.

О том, что Балтийское море 
должно стать «внутренним мо-
рем НАТО», открыто заговорили  
после принятия в альянс Фин-
ляндии. Однако блокада Бал-
тийского моря в мирное время 
невозможна с точки зрения меж-
дународного права. Так, Датские 
проливы (Малый Бельт, Большой 
Бельт, Эресунн (Зунд), Катте-
гат и Скагеррак), через которые 
осуществляется  выход из Бал-
тийского моря в Северное море 

и далее в Атлантику, согласно 
Копенгагенской конвенции 1857 
года являются международными 
водными путями. Также между-
народным считается Кильский 
канал, который проложен по тер-
ритории Германии и соединяет 
Балтийское и Северное моря.

Конечно, учитывая, что се-
годня вышедший на тропу войны 
коллективный Запад склонен 
при необходимости попирать 
международные права, нельзя 
исключить, что то же самое он 
сделает и с Датскими проливами, 
и с Кильским каналом. Нацист-
ская Германия в 1936 году отказа-
лась от международного статуса 
Кильского канала, и только по-
сле её капитуляции канал верну-
ли к открытому международному 
пользованию.

Что касается Финского залива, 
то территориальные воды Эстонии 
и Финляндии (12 плюс 12 миль) не 
перекрывают его даже в самом уз-
ком месте (около 35 миль). Так что 
его нельзя закрыть для кораблей и 
судов третьей стороны. 

Но в штаб-квартире НАТО 
смотрят на Балтику через призму 
военного противостояния с Росси-
ей. В поле зрения атлантистов не 
только Финский залив, но и швед-
ский остров Готланд, который пе-
рекрывает путь по Балтике на юг, а 
также датский остров Борнхольм, 
который, в свою очередь, закрыва-
ет выход из Балтийского моря че-
рез проливы Скагеррак и Каттегат 
в Северное море. Неудивительно, 
что в последние годы НАТО про-
водит активную милитаризацию 
этих территорий. 

Одним из сценариев учения 
«Северные берега – 2023» пред-
полагается отработать реагирова-
ние группировки НАТО на гипо-
тетическое нападение на одну из 
стран Балтийского региона. Для 
этого спланировано проведение 
десантной операции на побере-
жье Латвии. Она будет осущест-
влена силами 26-го экспедици-
онного отряда морской пехоты 
США «Браво»  и батальона мор-
ской пехоты ВМС ФРГ. 

«Северные берега – 2023» стали 
первыми учениями такого масшта-
ба под командованием представи-
телей ВМС Германии. Руководство 
осуществляется из нового опера-
тивного центра немецких ВМС 
в Ростоке. Его ядро составляют 
почти 100 военнослужащих и лиц 
гражданского персонала, причём 
до 25 из этих должностей могут 
быть заполнены представителями 
союзников по НАТО. Рабочие про-
цессы и распорядок дня сертифи-
цированы в соответствии со стан-
дартами НАТО, а рабочим языком 
является английский. 

Нет необходимости особо 
подчёркивать, что учение «Се-
верные берега – 2023» не могло 
оказаться вне внимания России. 
Комментируя проведение на-
товских манёвров, официаль-
ный представитель МИД России 
Мария Захарова отметила, что 
учение подтверждает характер 
НАТО как агрессивной военной 
организации. По её словам, Се-
вероатлантический альянс по-
стоянно «находится в поиске 
врагов», чтобы оправдать своё 
существование. «Ещё один при-
мер так называемого странного 
поведения, когда некогда мирное 
Балтийское море стараниями на-
товцев превращается в ещё один 
регион геополитического про-
тивостояния», – констатирова-
ла официальный представитель 
МИД России.
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Российские военнослужащие продолжают проведение гуманитарных акций в различных провинциях САР

О том, что Балтийское море должно стать 
«внутренним морем НАТО», открыто заговорили  
после принятия в альянс Финляндии

Сирийским гражданам доставлено 
и распределено 7527 тонн продовольствия, 
бутилированной воды и предметов первой 
необходимости



Никита САХАРОВ 

В Центральном архиве Министер-
ства обороны Российской Федера-
ции орден Красной Звезды комисса-
ра Михаила Свечникова, погибшего в 
самом начале Великой Отечествен-
ной войны, в торжественной об-
становке передали родственнику.

Эта история началась не-
сколько лет назад в Минской об-
ласти Республики Беларусь. Жи-
тель города Дзержинска Иосиф 
Годыль в лесном массиве нашёл 
орден Красной Звезды. Номер 
награды был хорошо различим – 
11145. Иосиф Антонович передал 
орден в Центральный архив ми-
нистерства обороны Республики 
Беларусь. Архив, в свою очередь, 
начал по номеру награды выяс-
нять личность человека, которому 
она принадлежала.

– Этот орден пролежал в зем-
ле более 60 лет. По нему можно 
судить о судьбе не только отдель-
ного человека, но и целой стра-

ны. Судя по его внешнему виду, 
а именно по механическим по-
вреждениям и частицам ткани под 
закруткой, орден сорвали с груди, 
– рассказал директор Централь-
ного архива министерства обо-

роны Республики Беларусь Борис 
Горкавый.

В результате поисковой рабо-
ты было установлено, что 7 апре-
ля 1940 года орденом Красной 
Звезды № 11145 «За образцовое 
выполнение боевых заданий ко-
мандования на фронте борьбы 
с финской белогвардейщиной и 
проявленные при этом доблесть 
и мужество» был награждён стар-
ший политрук  Свечников Миха-
ил Павлович.

Дальнейшее изучение позво-
лило установить следующее.

Родился Михаил Павлович 

3 октября 1907 года в селе Коше-
лево Муромского уезда Влади-
мирской губернии в семье кре-
стьян.

Приказом командующего 
войсками  Московского военного 

округа в декабре 1931 года Свеч-
никова назначили политруком 
артиллерийской батареи 17-го ар-
тиллерийского полка. 

В ходе Советско-финляндской 
войны в боях у реки Салменкай-
та (февраль 1940 года) Свечников 
принял активное участие в про-
рыве вражеского укрепрайона. 
Именно за это Михаилу Павлови-
чу вручили орден Красной Звез-
ды.

24 января 1941 года у Михаила 
Павловича новое назначение – 
заместитель командира 20-го ар-
тиллерийского полка 17-й стрел-

ковой дивизии по политической 
части. Начало войны дивизия 
встретила в районе посёлка Юра-
тишки, в 50 километрах от города 
Лиды, в западной части Белорус-
ской ССР.

С 27 июня дивизия с боями от-
ходила по направлению на Минск. 
Удалось установить, что батальон-
ный комиссар Свечников попал 
в плен 9 июля 1941 года. Неко-
торое время ему удавалось скры-
вать свою настоящую фамилию и 
принадлежность к политическим 
органам РККА. Поначалу в не-
мецких документах он проходил 
как Жеданин Михаил Иванович, 
техник-интендант 2 ранга. Одна-
ко 5 ноября 1941 года его переда-
ли в гестапо. 20 августа 1942 года 
он был доставлен в лагерь для во-
еннопленных офицеров в районе 
города Хаммельбург. Дальнейшая 
судьба Михаила Павловича не 
установлена, скорее всего, он был 
расстрелян.

– Наша работа направлена 
не только на то, чтобы сохранять 
исторические документы. Кроме 
этого, мы находим данные о не-
известных героях Великой Отече-
ственной войны. Архивная служ-
ба прилагает все усилия, чтобы 
оберегать историческую память, 
– отметил начальник архивной 
службы Вооружённых Сил Рос-
сийской Федерации полковник 
Эдуард Падерин.

Семья Михаила Свечникова 
ещё в 1941 году получила извеще-
ние о том, что он пропал без ве-
сти. У него остались жена Зоя, сын 
Сергей и дочь Алиса. Алисе Михай-
ловне в настоящий момент 92 года, 
она проживает в городе Коврове. 
Получить награду своего деда в 

Центральный архив Министерства 
обороны Российской Федерации 
приехал её сын Дмитрий Ежов. 

– Теперь эта награда – глав-
ная реликвия нашей семьи. Этот 
орден будут видеть правнуки и 
праправнуки и свято чтить память 
моего деда, – рассказал Дмитрий. 

Ольга МОСКОВЧЕНКО 

Его военную карьеру по праву можно 
назвать успешной, блестящей. За-
нимая ответственные должности 
во время Великой Отечественной 
войны, Александру Репину, главно-
му инженеру Военно-воздушных сил 
Красной Армии, главе советской во-
енной миссии в США (1941–1942), 
начальнику Главного управления 
инженерно-авиационной службы 
РККА и начальнику НИИ ВВС, уда-
лось сделать многое для достиже-
ния Великой Победы над немецко-
фашистской Германией. 

Александр Репин родился 
12 сентября 1903 года в Брянске Ор-
ловской губернии в семье железно-
дорожного мастера. Рано осиротел 
и стал самостоятельным. Учился 
прилежно, тяготел к математике, 
был наделён особым творческим 
даром – умел прекрасно рисовать, с 
особой точностью воспроизводя на 
бумаге увиденное. Окончив высшее 
начальное училище в Карачеве, он 
поступил учеником телеграфиста 
на Брянский железнодорожный 
телеграф. В ноябре 1917 года он по-
ступил переписчиком в железнодо-
рожный отряд, а в марте 1918 года 
его отряд влился в 1-й отдельный 
стрелковый батальон Красной Ар-
мии в Карачеве, в составе которого 
пятнадцатилетний Репин принимал 
участие в боевых действиях против 
Юденича. В должности помком-
взвода он участвовал в ликвидации 
банд в районах Белой Церкви, Ума-
ни, Винницы, Фастова.

В 1920 году Александр Репин 
окончил Карачевские артилле-
рийские курсы комсостава РККА. 
В марте 1921 года был направлен на 
учёбу в 5-ю Томскую Военно-инже-
нерную школу и радиотехнический 
класс при томском радиодивизионе, 
после окончания которых служил 
на различных должностях в войсках 
связи: начальником радиостанции 
в Якутске в отдельном радиодиви-
зионе Сибирского военного округа, 
начальником радиомастерских в 
Хабаровске. В 1927 году он окончил 
Московские химические курсы усо-
вершенствования комсостава РККА.

В марте 1930 года Александр 
Репин поступил на воздушно-тех-
нический факультет Военно-воз-
душной академии имени профессо-
ра Н.Е. Жуковского и в 1934 году с 
отличием закончил учёбу. Коллеги 
Александра Константиновича неиз-
менно отмечали высочайший уро-
вень его инженерного образования, 
талант быстро вникать в передовые 
разработки конструкторской мыс-
ли, великолепные организаторские 
способности по достижению реша-
ющего улучшения в состоянии мате-
риальной части и боевой готовности 
частей ВВС РККА, улучшению экс-
плуатации и ремонта самолётов и бо-
евой техники частей ВВС. 

Интересный факт: несмотря на 
явные успехи в военном деле, Алек-
сандр Константинович размышлял о 
выборе будущей профессии. Он пре-
красно рисовал, поэтому в 1930 году, 
помимо Военно-воздушной акаде-
мии, подавал документы и в Акаде-
мию художеств. Был принят в обе, но 
предпочёл карьеру военного.

С мая 1937 по март 1938 года в 
должности советника по авиации 
– главного инженера ВВС респу-
бликанской Испании бригадный 
инженер Репин принял участие в 
национально-революционной вой-
не. В сложных условиях постоянных 
бомбардировок противником круп-
ных промышленных центров  в гор-
ных туннелях поблизости от города 

Аликанте силами испанских меха-
ников и инженеров он организовал 
ремонт и эксплуатацию советской 
авиационной техники – советских 
одномоторных истребителя-полуто-
раплана И-15 и истребителя-моно-
плана И-16. Кроме того, Репину уда-
лось наладить производство И-16.

В октябре 1938 года он был на-
значен начальником Технико-экс-
плуатационной инспекции УВВС 
– главным инженером ВВС РККА. 
В апреле 1939 года в связи с перефор-
мированием УВВС и организацией 
в нём Управления технической экс-
плуатации ВВС РККА Александр 
Константинович возглавил это но-
вое управление в должности началь-
ника УТЭ – главного инженера ВВС 
РККА по эксплуатации. С ноября 
1939 года он работал главным инже-
нером и заместителем начальника 
Главного управления авиационного 
снабжения НКО СССР, а с мая 1940 
года – членом Совета по оборонной 
промышленности при Совнаркоме 
СССР. 

В мае – июле 1941 года дивизи-
онный инженер Александр Репин 

возглавлял 1-е Главное управление 
Наркомата авиационной промыш-
ленности СССР. В июле 1941 года 
Государственный комитет обороны 
принял решение отправить совет-
скую военную миссию в Велико-
британию и Соединённые Штаты 
Америки для налаживания союзни-
ческих контактов во главе с генерал-
лейтенантом Фёдором Голиковым. 
Миссия решала вопросы, связанные 
прежде всего с организацией поста-
вок в СССР вооружения и военных 
материалов, а также с открытием 
второго фронта. Не случайно ре-
шение технических вопросов, свя-
занных с поставками конкретных 
видов вооружений и стратегических 
материалов, было поручено гене-
рал-майору инженерно-технической 

службы Александру Репину. К слову, 
американские и английские полити-
ки и военные сразу же отметили его 
блестящую образованность, деловые 
качества, умение держать себя и об-
щаться с прессой.

Одним из главных опасений 
американцев было то, что Совет-
ский Союз не выстоит под ударами 
немецких войск. Военное и военно-
морское ведомство США расцени-
вали шансы Советского Союза на 
выживание как ничтожно малые, а 
продолжительность сопротивления 
СССР гитлеровской Германии – в 
полтора – три месяца. Многие пред-
ставители правящей элиты США 
откровенно опасались, что в случае 
быстрого поражения СССР в войне 
вся оказанная стране помощь будет 
в распоряжении германской армии. 
Эгоистическая позиция американ-
ских военных препятствовала нала-
живанию взаимодействия в первые 
месяцы войны.

Более того, поскольку Александр 
Репин в конце июля – начале сентя-
бря 1941 года совершал многочис-
ленные поездки с целью посещения 
оборонных предприятий США, пре-
жде всего производящих авиацион-
ную технику, расположенных в Сан-
Диего, Лос-Анджелесе, Риверсайде, 
Индианаполисе, Балтиморе и других 
американских городах, именно он 
находился в фокусе внимания аме-
риканских средств информации и 
достойно отвечал даже на самые ка-
верзные вопросы зарубежных жур-
налистов. Цели советской миссии 
в то время держали в строжайшем 
секрете.

В начале 1942 года для более 
эффективного решения вопросов 
поставок вооружений и стратегиче-
ских материалов Александр Репин 
был назначен главой советской во-
енной миссии в США. Инспектируя 
американские авиационные заводы, 
разбросанные по всей стране, и от-
вечая на многочисленные вопросы 
представителей американской прес-

сы, генерал Репин неизменно выра-
жал уверенность в победе Советско-
го Союза над Германией, отмечая, 
что, несмотря на то что моральный 
дух народа СССР силён и никто из 
его соотечественников не сомнева-
ется в скорой победе над Германией, 
эффективная помощь Америки по-
зволит ускорить победу. Представляя 
советские Военно-воздушные силы, 
генерал Репин назвал гитлеровской 
пропагандой информацию о «то-
тальном уничтожении русских само-
лётов».

Это очевидно, что прибытие со-
ветской военной миссии положило 
начало действенной программе во-
енной помощи Советскому Союзу. 
В результате переговоров предста-
вителей американской администра-

ции и лично президента Рузвельта 
с членами советской военной мис-
сии в конце июля – начале августа 
1941 года были достигнуты первые 
результаты, открывшие возможно-
сти оказания экономической помо-
щи СССР (пока вне поля действия 
программы ленд-лиза) – на Совет-
ский Союз перестали распростра-
няться ограничения на поставки во-
оружений, оговорённые законом о 
нейтралитете, были разблокированы 
счета СССР в американских банках 
и снят запрет на финансовые опера-
ции с СССР.

Постепенно администрация 
Франклина Рузвельта начала рас-
сматривать экономическую помощь 
Советскому Союзу в качестве ком-

пенсации за недостаточную аме-
риканскую военную активность в 
борьбе с державами оси. Это была 
возможность для США отстаивать 
собственные национальные интере-
сы, не принимая непосредственного 
участия в боевых действиях, ведь в 
законе о ленд-лизе прямо было ска-
зано о предоставлении правитель-
ству той или иной страны, «оборону 
которой президент признаёт жиз-

ненно важной для безопасности Со-
единённых Штатов», – взаймы или 
в аренду – вооружений, продоволь-
ствия, оборонных и стратегических 
материалов.

Однако, как известно, в деле ре-
ализации программы ленд-лиза в 
отношении Советского Союза было 
множество объективных и субъек-
тивных сложностей. Для того чтобы 
сдвинуть с мёртвой точки временно 
забуксовавшую программу ленд-
лиза в отношении Советского Со-
юза, большое значение имела лич-
ная встреча главы советской военной 
миссии в США Репина с прези-
дентом США Рузвельтом в феврале 
1942 года. Глава советской военной 
миссии предметно проинформиро-
вал американского президента о си-
стематическом нарушении как сро-
ков, так и объёмов поставок в СССР 
военного оборудования и стратеги-
ческих материалов, оговорённых в 
Первом (Московском) протоколе 
программы ленд-лиза в отношении 
Советского Союза. Важным резуль-
татом встречи главы советской во-

енной миссии с президентом США 
было то, что Рузвельт взял под лич-
ный контроль выполнение поста-
вок СССР. Он отдал распоряжение 
членам своей администрации неза-
медлительно представить графики 
дат поставок материалов и отправки 
кораблей.

После возвращения из коман-
дировки в США в марте 1942 года 
генерал-лейтенанта инженерно-
авиационной службы Александра 
Репина назначили заместителем 
народного комиссара авиационной 
промышленности СССР, замести-
телем командующего и членом Во-
енного совета ВВС, начальником 
Главного управления инженерно-
авиационной службы Красной Ар-
мии. В тяжёлые военные годы ему 
удалось организовать всесторонние 
испытания и отбор новых образцов 
авиатехники и технически грамот-
ную эксплуатацию материальной 
части ВВС. 

Опыт воздушных боёв выдви-
нул ряд новых требований к само-

лётостроению. Кроме непременных 
условий, таких как скорость, даль-
ность, грузоподъёмность, боевая 
практика настоятельно требовала 
простоты в управлении самолётом, 
усиления живучести машины, по-
вышения её огневой мощи. В связи с 
этим на вооружение советских ВВС 
в этот период поступили и были ос-
воены в эксплуатации многие новые 
самолёты советского и иностранно-

го производства, различные образцы 
оборудования и вооружения. Под 
руководством Репина инженерно-
авиационная служба обеспечила 
качественное выполнение ВВС бое-
вых задач во время Великой Отече-
ственной войны. Генерал Репин не-
однократно направлялся Военным 
советом ВВС РККА на фронт для 
улучшения эксплуатации и ремонта 
самолётов в боевых условиях. Он от-
мечал, что современная война – вой-
на моторов, авиация в нынешней 
войне стала одним из основных и 
мощных средств борьбы.

«В результате неутомимой твор-
ческой работы наши конструкторы 
модифицировали и упростили ряд 
самолётов и одновременно дали 
новые боевые машины Красной 
Армии, отвечающие всем этим тре-
бованиям. Лётчики хорошо знают 
машины Яковлева, Ильюшина, 
Лавочкина, Поликарпова, моторы 
Микулина, Климова, Швецова. Бо-
евую мощь самолётов, созданных 
лучшими нашими конструкторами, 
удостоенными ныне Сталинской 

премии, испытали на собственной 
шкуре немецкие захватчики», – кон-
статировал успехи отечественных 
авиаторов генерал-лейтенант инже-
нерно-авиационной службы Алек-
сандр Репин, выступая на страницах 
«Красной звезды» 24 марта 1943 года. 

Александр Константинович под-
чёркивал, что советские самолёты 
различного назначения по своим 
лётно-тактическим данным ни в чём 
не уступали иностранным маркам, а 
подчас и превосходили их.

«Ди шварце тодт» – чёрная смерть 
– так называют немцы наш штур-
мовик Ил-2. Этот отзыв врага даёт 
представление о том, какой грозной 
боевой машиной является штурмо-
вой самолёт известного конструктора 
Ильюшина. Мощное вооружение, 
высокая манёвренность, живучесть 
– таковы отличительные качества 
Ил-2. Кроме предназначенных ему 
прямых действий как штурмовика, 
этот оригинальный самолёт может 
успешно вести оборонительный воз-
душный бой с немецкими истреби-
телями», – отмечал генерал Репин в 
статье «Творцы боевых машин».

30 апреля 1943 года Александру 
Репину было присвоено звание ге-
нерал-полковника инженерно-авиа-
ционной службы. За годы служения 
Отчеству Александр Константино-
вич был награждён двумя орденами 
Ленина, двумя орденами Кутузова 
1 степени, тремя орденами Красного 
Знамени, орденом Трудового Крас-
ного Знамени, орденом Красной 
Звезды, испанскими и американ-
скими наградами, многочисленны-
ми медалями. В качестве признания 
особых заслуг в организации успеш-
ных поставок современного воору-
жения в рамках ленд-лиза Репин был 
удостоен степени командора ордена 
«Легион почёта» (США), который 
был передан для вручения президен-
том США Рузвельтом маршалу Ста-
лину на закрытии Ялтинской конфе-
ренции в 1945 году.

В апреле 1946 года по сфабрико-
ванному обвинению Репина вместе 
с главкомом ВВС маршалом ави-
ации Александром Новиковым и 
наркомом авиационной промыш-
ленности генерал-полковником 
инженерно-авиационной службы 
Алексеем Шахуриным арестова-
ли. Александра Константиновича 
сняли с должности и необоснован-
но репрессировали по так называ-
емому авиационному делу. 25 мая 
1953 года определением Военной 
коллегии Верховного суда СССР 
приговор в отношении А.К. Репина 
был отменён, и дело прекращено за 
отсутствием состава преступления. 
12 июня 1953 года постановлением 
ЦК КПСС Александр Константи-
нович был полностью реабилитиро-
ван и восстановлен в рядах КПСС. 
С июля 1953 по сентябрь 1954 года 
он занимал пост заместителя началь-
ника Военно-воздушной академии 
имени профессора Жуковского по 
науке, с сентября 1954 до апреля 1955 
года – помощника командующего 
дальней авиации по спецслужбе. А в 
период с 1955 по 1957 год он был за-
местителем председателя Военно-
промышленного комитета при Со-
вете министров СССР. 

«Александр Константинович 
остался в памяти семьи необыкно-
венно цельным, волевым человеком, 
ярким, одарённым, с прекрасным 
чувством юмора. Он всегда был цен-
тром любой компании, люди тяну-
лись к нему. Его дочь Татьяна, моя 
мама, рассказывала, что в декабре 
1944 года, несмотря на огромную 
занятость, он нашёл время, чтобы 
помочь окрестной детворе нарядить 
ёлку – нарисовал игрушки. Алек-
сандр Константинович уделял прин-
ципиальное внимание образованию, 
был очень требователен к успехам в 
школе своих детей и внуков», – по-
делилась воспоминанием внучка 
вое начальника Ирина Хрулёва.

Фото из семейного архива

   
 

Боевой орден сохранён для потомков

 «  »
Исполнилось 120 лет со дня рождения генерал-полковника инженерно-авиационной 
службы Александра Константиновича Репина
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25 мая 1953 года определением Военной 
коллегии Верховного суда СССР приговор 
в отношении А.К. Репина был отменён, 
и дело прекращено за отсутствием состава 
преступления

Семья Михаила Свечникова ещё в 1941 году 
получила извещение о том, что он пропал без вести



Андрей ДУДЕНКО 

Розыгрыш турнира для армейцев 
стартует в субботу, 30 сентября, 
столичным дерби с МБА на домаш-
нем паркете «Мегаспорта». Но до 
того красно-синие успеют провести 
и несколько товарищеских встреч, 
и принять участие в уже традици-
онном Суперкубке России. Престиж-
ный трофей на площадке «ВТБ Аре-
ны» разыграют за несколько дней до 
начала баталий в рамках Единой лиги 
ВТБ, и подопечные Эмила Райковича 
однозначно постараются взять ти-
тул, чтобы на приятной ноте войти 
в стартующий сезон.

Соревноваться команды бу-
дут в течение четырёх дней – с 21 
по 24 сентября. Восемь клубов по 
олимпийской системе определят 
обладателя Кубка имени леген-
дарного тренера А.Я. Гомельского. 
Четвертьфинальные матчи пройдут 
в четверг и пятницу, а днём позже 
состоятся полуфиналы и матчи за 
5–8 места. Решающие игры на-
значены на воскресенье. Помимо 
шести российских коллективов – 
ЦСКА, УНИКС, «Локомотив-Ку-
бань», «Зенит», «Пари Нижний 
Новгород», МБА, в турнире примут 
участие титулованные команды из 
Турции – «Фенербахче» и «Бешик-
таш». Армейцы начнут поход за куб-
ком 21 сентября в 20.00 поединком 
с краснодарцами.

«Суперкубок – первый офи-
циальный турнир нового сезона 
Единой лиги ВТБ. Мы готовы объ-
явить двух зарубежных участников 
предстоящего престижного турни-
ра – это известные турецкие клубы 
«Фенербахче» и «Бешикташ». Таким 
образом, в новом формате состяза-
ний, которые пройдут на «ВТБ Аре-
не», выступят шесть лучших команд 
лиги по итогам прошлого сезона 
и два турецких клуба, – приводит 
слова президента Единой лиги 
ВТБ Сергея Кущенко пресс-служба 
организации. – «Фенербахче» – 
постоянный участник Евролиги 
с огромной фан-базой, это один из 
сильнейших клубов Европы, кото-
рый возглавляет самый побежда-

ющий тренер лиги ВТБ Димитрис 
Итудис, с 2014 по 2022 год работав-
ший в ЦСКА. «Бешикташ» – клуб-
участник Еврокубка, который так-
же очень хорошо известен всем на 
международной арене. Надеемся, 
что в Москве все увидят и услышат 
знаменитых турецких болельщиков, 
которые всегда активно поддержи-
вают свои команды на выездах».

Болельщикам хорошо известно, 
что в новый сезон армейцы войдут 
несколько изменённой в кадро-
вом отношении командой. В конце 
июля – начале августа комплек-
тование в целом завершилось тем, 
что двухлетний контракт с клубом 
подписал центровой Тони Джеки-
ри из Нигерии, перешедший как 
раз из «Фенера», и минимум на год 

в Москву перебрался американский 
защитник Мело Тримбл, который 
прошлый сезон провёл в китайском 
«Шанхае». Не увидят теперь почи-
татели армейской дружины Алексея 
Шведа, защитник решил сменить 
обстановку, поэтому покинул мо-
сковскую дружину.

Товарищеские матчи в рам-
ках учебно-тренировочных сборов 
ЦСКА начал проводить с 25 авгу-
ста. Первым соперником стала для 
обновлённого армейского коллек-
тива «Парма», которую на паркете 
в Крылатском ждал не тёплый при-
ём. В закрытом режиме хозяева уве-
ренно одолели пермяков – 110:71. 
Через день всё повторилось, толь-
ко на сей раз уральцы оказали бо-
лее мощное сопротивление. Исход 

же не изменился – 72:61. В начале 
сентября случилось и первое для 
подопечных Эмила Райковича по-
ражение – провалив заключитель-
ную четверть встречи с новичком 
Единой лиги ВТБ «Уралмашем», 
красно-синие оступились – 92:98. 
Впрочем, всё это, по сути, была 
лишь разминка перед зарубежными 
«гастролями».

ЦСКА получил приглашение 
в Республику Сербскую – это госу-
дарственное образование в составе 
Боснии и Герцеговины. Там мест-
ный клуб «Игокеа» отмечал 50-лет-
ний юбилей. Главной целью клуба 
из Александровца было непремен-
но пригласить на важное событие 
знаменитый ЦСКА, отметивший 
в этом году столетие. Да и антураж 

получился соответствующим – 
матч провели на открытом воздухе, 
на площадке Национального тен-
нисного центра в столице региона 
Баня-Луке. Праздник удался! Он 
включил всё положенное в по-
добных случаях: лазерное шоу, три 
гимна в исполнении оперной певи-
цы (России, Сербии и Республики 
Сербской), речи почётных гостей, 
включая президента республики, 
шоу данкеров. На паркете же всеце-
ло царил ЦСКА, который уверенно 
выиграл – 82:66.

«У местного клуба богатая исто-
рия, которая началась в 1973 году, 
она включает участие во многих ев-
ропейских турнирах, а сейчас про-
должается в Адриатической лиге 
и Лиге чемпионов, – рассказал 
Эмил Райкович. – Спасибо хозяе-
вам за приглашение и гостеприим-
ство, они с гордостью принимают 
ЦСКА, мы видим это с первых ми-
нут нахождения в стране. Играть 
под открытым небом интересно. 
Интересно также сыграть с этим 
соперником, который действует 
быстро и жёстко, прессингует по 
всей площадке. Это вторая стадия 

нашей подготовки. Мы принимаем 
участие в матчах, которые сейчас не 
получилось бы организовать дома, 
в России. Встретимся с другими 
соперниками, представляющими 
различные баскетбольные шко-
лы, использующие разные тактики 
в матчах. Турнир станет очеред-
ным шагом для обретения хорошей 
игровой формы. После следующей 
стадии, турнира в Турции, мы долж-
ны быть уже готовы к старту нового 
сезона».

Затем команду в рамках этого 
форума ждало противостояние с хо-
рошо известным «Галатасараем». 
Впрочем, сказался разный уровень 
готовности соперников. 16-крат-
ный чемпион Турции так и не смог 
оказать мощного сопротивления. 
В первом после серьёзной травмы 
Семёна Антонова матче (форвард 
выбыл 23 октября 2022 года) ЦСКА 
добился непревзойдённого успеха – 
88:50. Финал турнира ознаменовал-
ся для красно-синих противостоя-
нием с белградским «Партизаном». 
Для армейцев матчи с «гробаря-

ми» – всегда не только сражение, но 
и приятная встреча. Клубы славятся 
давними дружескими связями на 
уровне болельщиков, с удоволь-
ствием поддерживающих друг дру-
га. Сербский коллектив оказался 
очень сложным противником, и не 
готовый на сто процентов ЦСКА не 
сумел навязать равную борьбу оппо-
ненту – 54:74.

Но расстраиваться было не-
когда. На следующий день наша 
команда перебазировалась из 
Рес публики Сербской в Турцию. 
На средиземноморском побережье 
в Анталье армейцев ждали другие 
соперники континентального мас-
штаба. Там в рамках турнира, орга-
низованного Турецкой ассоциаци-
ей баскетбольных тренеров, были 
запланированы встречи с «Бе-
шикташем», «Тюрк Телекомом» 
и «Анадолу Эфесом». Первые два 
поединка москвичи уже провели, 
а вот заключительная схватка со-
стоится сегодня вечером.

Первая половина встречи 
с «чёрными орлами» красно-синим 
явно не удалась, за исключением 
стартовых минут. Но к большому 

перерыву москвичи подобрались 
к сопернику. Затем гости начали 
постепенно перехватывать ини-
циативу, что вылилось в лидер-
ство в начале четвёртой четверти. 
Но всё испортила травма Тримбла, 
да и зафиксированные в этой не-
приятной ситуации фолы сказались 
на настрое команды. В конце сра-
жения турки удержали победный 
счёт – 71:68. Проведённое на месте 
обследование выявило у Мело по-
вреждение одной из мышц правой 
ноги, а сроки восстановления будут 
оцениваться по результатам еже-
дневных тестирований.

Битва с «Тюрк Телекомом» про-
шла по иному сценарию. Ведь за 
день Эмил Райкович провёл нуж-
ную работу, чтобы изменить при 
работе на щитах действия подопеч-
ных, да и бросать издали игроки ста-
ли точнее. По ходу второй четверти 
ЦСКА вёл +14, а уже после боль-
шого перерыва лишь наращивал 
превосходство. Закономерно крас-
но-синие выиграли, порадовав себя 
и болельщиков, – 79:61.

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Впервые с офицером-ракетчиком, 
ставшим одним из лидеров отече-
ственного гиревого спорта, автору 
этих строк довелось пообщаться 
в начале 2022 года. В том разговоре 
Дмитрий признался, что его главная 
спортивная цель на ближайшее вре-
мя – победа на чемпионате мира. 
Золотой награды именно этого 
турнира не хватало в его богатой 
медальной коллекции. И вот спустя 
чуть больше полутора лет после 
той беседы из жаркого Узбекистана 
пришло долгожданное известие – 
капитан Турищев наконец-то осу-
ществил свою мечту. На мировом 
форуме, проходившем в древнем 
городе Хиве, которому насчиты-
вается больше 2500 лет, Дмитрий 
поднялся на высшую ступень пьеде-
стала по чёта.

Беседа с новоиспечённым 
чемпионом мира в гиревом двое-
борье прошла в первый же вечер, 
как только он вернулся из Узбе-
кистана.

– Наверное, только сейчас 
по возвращении домой начи-
нает приходить осознание, что 
я выиграл титул, – признаётся 
офицер. – Сильных эмоций там, 
в Хиве, после окончания сорев-
нований не было. Может, потому 
что заключительная часть под-
готовки к турниру выдалась до-
вольно трудной, а сам чемпионат 
получился тяжёлым. Серьёзным 
испытанием для всех участни-
ков, и для меня в том числе, стала 
жара.

В начале июня на чемпионате 
России Дмитрий прошёл отбор 
в национальную команду и в ав-
густе присоединился к составу, 

г о т о в и в ш е м у -
ся к мировому 
форуму на базе 
тренировочного 
центра сборных 
команд Рос-
сии «Крымский» 
в Алуште.

– После июнь-
ских стартов 
т р е н и р о в а л с я 
в филиале. Сро-
ки сбора совпали 
с моим собствен-
ным отпуском 
и отпуском моего 
курса, поэтому я 
мог полностью 
сосредоточиться 
на упражнениях 
с гирями. На сбор 
отправлялся с во-
одушевлением, 
и поначалу там 
всё шло идеаль-
но, как внезапно 
подхватил вирус. 
Как следствие, 
температура, сла-
бость. В итоге 
выпал на четыре 
дня, и это опре-
делённо услож-
нило подводку 
к соревновани-
ям, – рассказы-
вает капитан Ту-
рищев, добавляя, 
что, когда улетал 
в Узбекистан, по-
нимал, насколь-

ко трудно придётся там на помосте 
из-за недавно перенесённой болез-
ни.

Главным соперником Дми-
трия в своей весовой категории 
(до 95 кг) стал его товарищ по 
сборной России – заслуженный 
мастер спорта Владимир Гуров из 
Калужской области. 

– Владимир для меня пример 
в гиревом спорте, как можно уже 
в солидном возрасте показывать 
высокие результаты, – отмечает 
капитан Турищев. – Ему 45 лет, 
но завершать выступления он 
пока не планирует. Перед чемпи-
онатом мира мы оба одинаково 
толкали по 164 раза, но мне чуть 
лучше удавался рывок – 192 про-
тив его 180. К сожалению, в Хиве 
выйти на такой уровень было не-
возможно.

По его словам, уже на 2-й ми-
нуте (из положенных 10 на каж-
дое упражнение в двоеборье) вся 
футболка была мокрой, а тело 
буквально жгло. В таких тяже-
лейших условиях офицер толкнул 
гири 151 раз, возглавив турнир-
ную таблицу после первого вида. 
Владимир с результатом 140 раз 
шёл вторым. В рывке Дмитрию 
удаётся 188 повторений, сопер-
нику – 191. По сумме капитан 
Турищев уверенно финиширует 
первым – есть золото!

Каких усилий стоила эта на-
града на его спортивном пути, 
пожалуй, трудно представить. Он 
скромно говорит лишь о том, что 
эта золотая медаль – самая слож-
ная в жизни. Вопреки обстоя-
тельствам победа Дмитрия стала 
настоящим украшением чемпио-
ната мира. 

– Когда увидел диплом за 1-е 
место с моим именем и фами-
лией, то понял, как важно для 
меня было, наконец-то, добиться 
успеха на чемпионате мира. Пер-
вого золота на таком турнире. 
Другого шанса могло больше и не 
представиться, – подытоживает 
офицер-ракетчик. – 12 с лишним 
лет труда, терпения, пота, боли, 
препятствий, ну и конечно же, 
радостей и триумфов заложили 
основу для главной на сегодняш-
ний день моей победы.

Всего несколько дней корот-
кой передышки, и совсем скоро 
он снова выйдет на помост – на 
Кубке России и чемпионате Во-
оружённых Сил. 

Константин ЛОБКОВ 

Вчера в главной базе ТОФ прошла 
торжественная церемония награж-
дения команд ВМФ, отличившихся 
в соревнованиях на шлюпках Ял-6 на 
морских дорожках в Амурском зали-
ве. Сборная хозяев уверенно выиграла 
чемпионат Военно-Морского Флота 
на всех дистанциях. Кубки и медали 
чемпионам и призёрам вручали пол-
ковники Сергей Васильев и Евгений 
Попов, капитан 1 ранга Константин 
Сылка и подполковник Михаил Гогин, 
пожелавшие спортсменам новых по-
бед на предстоящем уже на следую-
щей неделе чемпионате ВС РФ. 

С первыми стартами участников 
со всех уголков страны читатель по-
знакомился в предыдущем номере 

«Красной звезды». А в последние 
два дня спортсмены состязались 
в основном под парусами, выпол-
нив в море неподалёку от берега 
шесть заездов по определённой схе-
ме движения, за которыми с инте-
ресом наблюдали со Спортивной 
набережной жители и гости Влади-
востока.

Открылось гребно-парусное дво-
еборье в условиях заметного улуч-
шения приморской погоды с массо-
вого старта на 1000 метров. Это был 

единственный заезд утром, когда 
к заветному финишу разом устре-
мились экипажи с Балтфлота, СФ, 
ТОФ и ЧФ, Каспийской флотилии, 
Государственного центрального 
морского полигона в Архангельской 
области, из ВУНЦ ВМФ «ВМА име-
ни Адмирала Флота Советского Со-
юза Н.Г. Кузнецова», Объединённо-
го учебного центра ВМФ, ЧВВМУ 
и ТОВВМУ имени П.С. Нахимова 
и С.О. Макарова, Центра боевого 
применения и переучивания лётно-
го состава морской авиации ВМФ. 
Первыми преодолели дистанцию 
гребцы-тихоокеанцы (5 минут 59 се-
кунд), вторыми и третьими с отры-
вом в считаные доли сотых секунды 
друг от друга основной экипаж из 
Питера и макаровцы из Владивосто-
ка. В семёрку лучших на этом этапе 

соревнований вошли также черно-
морцы, курсанты из Севастополя, 
североморцы и каспийцы.

По сумме результатов в гребле 
и последующих парусных гонках 
победу в двоеборье одержала наи-
более подготовленная и усиленная 
недавними выпускниками ВУНЦ 
ВМФ «ВМА» команда ТОФ, оста-
вив позади экипажи ЧФ, ТОВВМУ, 
ВУНЦ ВМФ «ВМА-1», ЧВВМУ, СФ 
(их рулевые на парусе Степан Бука, 
Станислав Васильев, Дмитрий Ми-

ронов, Андрей Родионов, Пётр Гор-
кунов, Артём Яценко и Станислав 
Шестаков) и других участников.

По словам инструктора по фи-
зической подготовке бригады стро-
ящихся и ремонтирующихся подво-
дных лодок СФ Натальи Рыженко, 
команда североморцев в этом году 
значительно обновилась, из её ве-
теранов остались только мастера 
спорта по гребле старший электрик 
тяжёлого авианесущего крейсера 
«Адмирал Флота Советского Союза 
Кузнецов» старший мичман Руслан 
Мамбетов и сигнальщик этого же 
корабля старшина 1-й статьи Игорь 
Колотов. В экипаж пришли мастер 
спорта по гребле и гребно-парусному 
двоеборью выпускник ЧВВМУ лей-
тенант Артём Яценко, получивший 
первичную должность на корабле 
Кольской флотилии, а также масте-
ра спорта по гребле офицеры Васи-
лий Кокин и Иван Курагин, недавно 
окончившие ВУНЦ ВМФ «ВМА». 

– Однако пока похвастаться не-
чем, на минувших соревнованиях 
по гребле на 1000 метров пришли 
седьмыми, были шестыми на двуш-
ке и в двоеборье, – поделилась На-
талья Геннадьевна, исполняющая на 
чемпионате обязанности судьи. – 
Есть тут и объективные причины: 
некоторые не успели поучаствовать 
в августовских учебно-тренировоч-
ных сборах, проведённых на реке 
Северная Двина, кто-то прилетел 
прямо сюда, во Владивосток. На-
деюсь, к чемпионату Вооружённых 
Сил подойдём более слаженным со-
ставом и ещё раскроем на нём свои 
возможности. 
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Начальник курса филиала Военной академии Ракетных войск 
стратегического назначения в Серпухове капитан Дмитрий Турищев 
завоевал золотую медаль чемпионата мира по гиревому спорту

    !
Тихоокеанцы стали абсолютными чемпионами на флоте 
по гребно-парусным видам спорта

    
Баскетбольный ЦСКА завершает подготовку к старту нового сезона Единой лиги ВТБ

Открылось гребно-парусное двоеборье 
в условиях заметного улучшения приморской 
погоды с массового старта на 1000 метров

В период с 21 по 24 сентября армейцы 
поборются за Суперкубок Единой лиги ВТБ



Тимур ГАЙНУТДИНОВ 

В музейной экспозиции трогать 
руками экспонаты обычно не 
разрешается. Но бывают и ис-
ключения. Завязать морской узел 
из пенькового конца и примерить 
синюю матросскую форменку 
(старые морские волки меня по-
правят на «фланель суконную», 
но в рамках газетного материа-
ла использовать общепринятое, 
хотя и сленговое наименование 
вполне приемлемо) в этой экс-
позиции не только можно, но и 
нужно. 

За стеклом витрины – ре-
плика рабочего платья вос-
питанника школы. На чёрной 
бескозырке ленточка повязана 
необычным способом: концы не 
свисают на спину, а собраны в 
бант с правой стороны. Именно 
эта деталь дала юнгам прозвище 
«мальчики с бантиками», запе-
чатлённое в романе выпускника 
школы Валентина Пикуля.

Рассказывает старший науч-
ный сотрудник сектора истории 
КОИХМ Алёна Мирошниченко:

– Сама идея выставки ле-
жала на поверхности: её привёз 
к нам Соловецкий музей-за-
поведник. Школа юнг – очень 
значимая страница истории Со-
ловков, о которой охотно рас-
сказывают и в других регионах, 
в том числе в Калининградской 
области. Здесь собраны экспо-
наты, привезённые с островов: 
в витринах можно видеть пред-
меты, которыми пользовались 
юнги и которые впоследствии 
были обнаружены на террито-
рии музея-заповедника. Часть 
же предметов была передана 
в экспозицию потомками вы-
пускников школы.

Школа юнг существовала 
на Соловецких островах с 1942 
по 1945 год. За это время в ней 

было подготовлено 4360 специ-
алистов флота.

Говоря о выпускниках шко-
лы юнг, в первую очередь стоит 
упомянуть героев – участников 
Великой Отечественной войны. 
Здесь подробно рассказывается 
о юнге Александре Ковалёве, 
служившем на торпедном кате-
ре ТКА-209 Северного флота и 

своим телом закрывшем пробо-
ину в двигателе катера, откуда 
била горячая вода, или юнге Ти-
хоокеанского флота Владимире 
Моисееве, взорвавшем во время 
десанта в корейский порт Сей-
син два японских дота и склад 
боеприпасов. Если же говорить 
о судьбе юнг после войны, то 
из них впоследствии выросли и 
писатели, и художники. И даже 
такие певцы, как Борис Штоко-
лов – народный артист СССР, 
солист Кировского (сегодня – 
Мариинского) театра оперы и 
балета.

Янтарный край в последнее 
время – популярное направ-
ление для курортного отдыха. 
С этой точки зрения открытие 
выставки в сентябре, когда ос-
новной поток отдыхающих уже 
спал, кажется нелогичным ре-
шением. Но это не так.

– Одна из ключевых при-
чин открытия выставки именно 

в сентябре – она рассчитана на 
подрастающее поколение, – 
продолжает Алёна Мирошни-
ченко. – Юнгам было по боль-
шей части 15–16 лет, и сейчас 
мы хотим своей экспозицией 
рассказать об этих смелых юно-
шах современным школьникам. 
Эта выставка – для них. По-
этому у нас достаточно много 

интерактива для детей: здесь 
можно надеть форму юнги, по-
играть в «Морской бой», завя-
зать морские узлы, даже подать 
семафорное сообщение с на-
стоящего сигнального фонаря. 
Это даже взрослых не оставляет 
равнодушными, что говорить о 
детях.

И интерактив себя оправ-
дывает: на открытии выставки 
присутствовали кадеты из Ан-
дрея Первозванного морского 
кадетского корпуса и учащиеся 
Калининградского морского 
лицея. Предоставленные экс-
позицией возможности ребя-
та оценили в полной мере. А в 
ближайшее время на выставку 
потянутся экскурсии из школ 
города и области. В конце кон-
цов  жителям Янтарного края 
море и флотская служба не 
чужды.

Калининград

Ирина ПАВЛЮТКИНА 

13 сентября исполнилось 100 лет со 
дня рождения легендарной совет-
ской разведчицы, ставшей символом 
героизма, мужества и патриотиз-
ма для многих поколений.

В этот день к месту захороне-
ния Зои Космодемьянской, ставшей 
первой женщиной, кто получил это 
почётное звание в годы Великой Оте-
чественной войны, возложили цветы 
представители Минобороны России 
и Московского Дома ветеранов.

В наши дни именно Московский 
Дом ветеранов с его чётко поставлен-
ной работой по помощи в том числе 
непосредственным участникам Ве-
ликой Отечественной войны делает 
всё для их поддержки и сохранения 
здоровья. Начальник управления 
общественных и межрегиональных 
связей Московского Дома ветеранов  
Александр Чистяков рассказал, что 
среди их подопечных есть немало 
тех, кто уже отметил 100-летний 
юбилей, и с горечью подчеркнул, 
что в их числе могла бы сегодня быть 
и Зоя Космодемьянская, и многие 
другие герои, сохранять память о ко-
торых – наша неукоснительная обя-
занность. 

Среди тех, кто пришёл с цвета-
ми к этому святому для нас месту, 
были и участники Клуба Героев 
Советского Союза, Героев Россий-
ской Федерации и полных кавале-
ров ордена Славы города Москвы 
и Московской области во главе с 
Героем Российской Федерации Вя-
чеславом Сивко, ветераны. Тради-
ционно в этот день сюда приходят и 
представители Главного управления 
Генерального штаба ВС РФ, а так-

же родственники военнослужащих 
войсковой части 9903. Именно в 
ней в годы Великой Отечественной 
красноармейцем одной из дивер-
сионно-разведывательных групп 
служила Зоя Космодемьянская, за-
брошенная в 1941 году в немецкий 
тыл и ценой собственной жизни 
выполнившая очередное боевое за-
дание. Конечно же, среди собрав-
шихся были и представители сто-
личной ордена Трудового Красного 
Знамени школы № 201 имени Ге-
роев Советского Союза Зои и Алек-
сандра Космодемьянских вместе 
с руководителем школьного музея 
Надеждой Ореховой. Там бережно 
сохраняют память о своей героиче-
ской ученице. Музей так и называ-
ется: «Музей истории школы и се-
мьи Космодемьянских». Приехали 

почтить память о своей землячке и 
представители Тамбовщины. 

У памятника на могиле Зои Кос-
модемьянской говорили о том, что 
без того единства, которое в деле 
борьбы с немецко-фашистскими 
захватчиками единодушно показал 
весь советский народ, сегодня нам 
тоже не обойтись. Кто не помнит 
прошлого, не стоит на защите памя-
ти о нём, тот обречён на его трагиче-
ское повторение.

Перед казнью Зоя Космоде-
мьянская уверенно сказала знаковые 
слова, которые, как знамя, переда-
ла всем истинным патриотам своей 
Родины: «Товарищи, победа будет 
за нами. Немецкие солдаты, пока 
не поздно, сдавайтесь в плен... Мне 
не страшно умирать, товарищи. Это 
счастье – умереть за свой народ…» 

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

На территории Тверского суворовско-
го военного училища состоялась тор-
жественная церемония открытия 
мемориальной стелы офицерам – 
выпускникам учебного заведения, по-
гибшим в ходе специальной военной 
операции. Участниками церемонии 
стали руководство, преподаватели 
и воспитанники училища, губерна-
тор Тверской области Игорь Руденя, 
родные и близкие павших защитников 
Отечества. 

«Среди офицеров, сражающих-
ся сегодня в специальной военной 
операции, немало тех, кто начинал 
свой путь в Тверском (Калинин-
ском) суворовском военном учили-
ще. Мы говорим о них как о продол-
жателях боевых традиций русских и 
советских офицеров. Гордимся до-
блестью настоящих сынов нашей 
Отчизны. Хочу не просто выразить 
слова благодарности, но поклонить-
ся родителям наших героев, кото-
рые воспитали достойных защитни-
ков Родины. Они станут примером 
для многих поколений российских 

военнослужащих», – обратился 
Игорь Руденя.

Стела в память о погибших офи-
церах установлена по инициативе 
выпускников Тверского СВУ. Она 
выполнена из серого гранита, на 
котором закреплена мемориальная 
доска с именами военнослужащих, 
погибших в ходе специальной воен-
ной операции.

– Сегодня особый день, на-
полненный гордостью и горечью 
потери, – подчеркнул в своём вы-
ступлении начальник училища гене-
рал-лейтенант Владимир Ляпоров. 
– Суворовское училище вырасти-
ло немало достойных и преданных 
своей стране людей, для которых 
понятия «честь», «долг», «Родина» – 
смысл жизни. Время выбрало их – 
молодых, сильных, мужественных 

воинов, которые знали, ради кого 
они шли сражаться, не жалея соб-
ственной жизни. Их имена навсегда 
будут вписаны в историю Тверского 
суворовского училища. Они – ге-
рои. Их судьбы будут примером для 
сегодняшних суворовцев, будущих 
защитников Отечества, родной зем-
ли и своих семей.

«Наши дети, наши герои будут 
не только в наших сердцах, но и в 

памяти выпускников училища, его 
преподавателей. Мой сын всегда хо-
тел учиться в суворовском училище, 
посвятить жизнь служению Родине. 
К сожалению, он погиб, но до конца 
выполнил воинский долг», – сказал 
Сергей Селивановский, отец стар-
шего лейтенанта Никиты Селива-
новского.

Участники церемонии почтили 
минутой молчания память тех, кто 
не вернулся из боя, затем возложили 
к стеле цветы, а суворовцы прошли 
торжественным маршем.

Напомним, что Тверское СВУ 
– старейшее из всех суворовских 
училищ России. 19 декабря учеб-
ному заведению исполнится 80 
лет. Первый звонок прозвенел в 
суворовском училище 1 декабря 
1943 года, а первый выпуск суво-

ровцев состоялся в августе 1948 
года.

На следующий день в училище 
состоялась торжественная церемо-
ния посвящения в суворовцы тех, 
кто, пройдя минувшим летом всту-
пительные испытания, был зачис-
лен для учёбы в 5-й класс.

В видеообращении суворовцев 
поздравил легендарный советский 
хоккеист, прославленный вратарь, 
президент Федерации хоккея Рос-
сии, трёхкратный олимпийский 
чемпион, 10-кратный чемпион 
мира и 13-кратный чемпион СССР 
в составе ЦСКА Владислав Третьяк.

Суворовец первого курса про-
изнёс клятву, которую его това-
рищи поддержали троекратным 
«Клянёмся!». Перед строем перво-
курсники торжественно поклялись 
любить Родину, настойчиво учить-
ся, готовить себя к службе Отече-
ству, быть дисциплинированными 
и честными.

82 суворовца получили удосто-
верение обучающегося Тверского 
суворовского военного ордена По-
чёта училища. Вокальный ансамбль 
учебного заведения поздравил пес-
нями суворовцев набора 2023 года и 
их родителей.

В завершение церемонии посвя-
щения была открыта Аллея выпуск-
ников училища и памятник русско-
му педагогу, писателю, одному из 
основоположников научной педа-
гогики Константину Дмитриевичу 
Ушинскому.

«   –  
  …»

На Новодевичьем кладбище Москвы почтили память 
Героя Советского Союза Зои Космодемьянской

    
 …

Эти имена будут навсегда вписаны в историю и станут примером 
для новых поколений защитников нашей страны «   »

В Калининградском областном историко-художественном 
музее (КОИХМ) открылась уникальная выставка, посвящённая 
существовавшей в годы войны Соловецкой школе юнг
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Суворовское училище вырастило немало достойных 
и преданных своей стране людей, для которых 
понятия «честь», «долг», «Родина» – смысл жизни

Перед входом на выставку – небольшая 
экспозиция «Честь имею», посвящённая жизни 
и творчеству Валентина Пикуля
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Друзья и товарищи с глубоким прискорбием извещают, что на 
79-м году ушёл из жизни полковник в отставке 

АНТОНОВ  Пётр  Серафимович.
Светлая память о настоящем офицере, прекрасном человеке, па-

триоте Отечества навсегда сохранится в наших сердцах.
Выражаем соболезнование родным и близким покойного.


